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Balcão Virtual da Sefaz-BA amplia horário de
atendimento ao contribuinte
20 abril 2022

A Secretaria da Fazenda do Estado (Sefaz-BA) ampliou em duas horas e meia o

tempo de atendimento remoto ao público pelo Balcão Virtual. A ferramenta,

lançada no �nal do ano passado, passa a atender de segunda a sexta-feira das 8

às 17h30 horas, exceto nos feriados. O atendimento consiste na interação por

videoconferência entre a equipe de atendentes e os usuários dos serviços do �sco

estadual. O acesso à plataforma ocorre a partir das 8h, quando começa o

ordenamento da �la virtual.

Por meio do Balcão Virtual da Sefaz são disponibilizados dois dos mais

requisitados serviços da Secretaria: Emissão de Documento de Arrecadação

Estadual (DAE) para pagamento do IPVA e orientação sobre a Emissão de Nota

Fiscal Avulsa, além de informações gerais sobre outros serviços prestados pela

Secretaria.

A ampliação do horário, que originalmente era das 8h às 14h, re�ete a ampliação

da procura. Desde outubro de 2021, já foram mais de 15.879 atendimentos

realizados. Atualmente, são realizados em média 180 atendimentos por dia. “O

serviço alcançou excelentes números, sempre crescentes mês a mês desde o seu

lançamento, ocasionando desta forma a necessidade de aumentar a oferta de
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horários, de forma a ampliar a disponibilidade do Balcão”, explica o

superintendente de Desenvolvimento da Gestão Fazendária, Félix Mascarenhas.

Como acessar

Para ser atendido, o contribuinte precisa acessar a plataforma por meio de canal

on-line disponibilizado no site da Sefaz-BA. Se o acesso for via celular ou tablet, é

necessário, antes de entrar na sala, baixar gratuitamente o aplicativo Microsoft

Teams. Para isso, basta acessar uma das lojas virtuais – App Store ou Google Play

– no seu dispositivo móvel.

A plataforma virtual criou uma dinâmica de atendimento que respeita a ordem de

acesso às vagas existentes, cabendo ao contribuinte aguardar o chamado por

meio de um aviso sonoro direto na sua plataforma, no celular ou no computador.

O Balcão virtual é um serviço personalizado que conta com salas de atendimento

individuais, para manter o sigilo dos procedimentos. O contribuinte tem 90

segundos para acessar a sala virtual de conferência após a convocação sonora e

iniciar seu atendimento, caso contrário deverá entrar novamente na plataforma,

ocupando o �nal da �la virtual.

Aberta a tela de reunião virtual, o contribuinte deve identi�car-se com seu nome,

selecionar as opções de câmera e microfone e clicar em “Ingressar Agora” para

dar início ao atendimento. Os diálogos poderão ser gravados caso o atendente

considere necessário. Ao �nal do atendimento, será possível avaliar os serviços e,

opcionalmente, deixar um comentário.

Sefaz 100% Digital

A modalidade integra o Projeto Sefaz 100% Digital e surgiu em resposta às

medidas restritivas durante a pandemia, que criaram a necessidade de expandir

os canais de atendimento ao público da Secretaria. Agora, mesmo com a volta dos

serviços presenciais aos postos SAC, a ideia é oferecer ao contribuinte a

possibilidade de dispensar a necessidade de deslocamento.

“O objetivo é facilitar a vida do contribuinte da Sefaz, que não precisa ir aos

postos SAC ou a qualquer outro ponto de atendimento presencial, pois tem a

possibilidade de atendimento em âmbito totalmente virtual, de forma fácil e ágil,

utilizando o Teams”, complementa Mascarenhas.

Fonte: Ascom/Sefaz-BA
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Hospital
Espanhol
corre o risco
de fechar

Unidade foi
cedida ao
governo da
Bahia em
2020 em
caráter
emergencial,
para
atender à
demanda da
pandemia;
taxa de
ocupação de
leitos está
em 22,5%

Inscrições para mil vagas
na Polícia Civil serão
abertas no dia 9 de maio
CONCURSO Será publicado noDiárioOficial do
Estado (DOE) de hoje o edital de abertura de
inscrições para 1mil vagas efetivas na Polícia
Civil da Bahia. São 150 para o cargo de delega-
do, 150 para escrivão e 700 para investigador.
Comvalidade de umano, prorrogável por igual
período, o certame será organizado pelo Insti-
tuto Brasileiro de Formação e Capacitação
(IBFC). As inscrições deverão ser feitas pelo site
www.ibfc.org.br, entre as 10h do dia 9 de
maio e as 23h do dia 7 de junho.Ovalor da ta-
xa será deR$ 140 para escrivão e investigador e
deR$ 160 para delegado. Para ingresso na car-
reira de delegado, é exigido diplomade bacha-
rel emDireito. Para escrivão e investigador, é
necessário diplomade conclusão de curso su-
perior emqualquer área de conhecimento,
alémdeCNHcategoria B, nomínimo, para os
investigadores. A prova será em24de julho.

ENCOSTAS

3
novas geomantas foram entregues ontem
pela prefeitura de Salvador na região de
Pau da Lima. A proteção foi implantada
nas ruas São Benedito, em Nova Brasília;

São Domingos, em SãoMarcos; e
Travessa da Favela, no bairro de Pau da

Lima, beneficiando 580 famílias.

BAHIA

FIM DA EMERGÊNCIA Com o
anúncio do fim da Emergên-
cia de Saúde Pública de Im-
portância Nacional (Espin)
relacionada à covid-19, o
Hospital Espanhol, na Barra,
em Salvador, pode fechar as
portas novamente. A unida-
de estava sob o poder da Jus-
tiça e iria a leilão,mas foi ce-
dida ao governo da Bahia por
conta da pandemia justa-
mente em caráter emergen-
cial possibilitado pela Espin.
Hoje, o Espanhol comple-

ta 2 anos de reabertura e de
atuação contra a covid. De
acordo com o estado, a ideia
é implantar no local uma
unidade permanente hospi-
talar e ambulatorial. “O go-
verno da Bahia está utilizan-
do oHospital Espanhol por
conta da condição de emer-
gência que o país vive. O uso
pode ser feito enquanto o
caráter emergencial estiver
vigente. E agora? Como fica
isso? Ali é uma unidade de
referência”, questiona o

presidente do Conselho Es-
tadual de Saúde da Bahia
(CES-BA), Marcos Sampaio.
A enfermeira e gerente

operacional doHospital,
Claudiana Pereira, destaca
que a unidade é a única na
Bahia com atendimento ex-
clusivo covid 100%pelo SUS.
“A gente sabe que não é fácil
montar de uma hora para
outra uma equipe e uma es-
trutura preparada e qualifi-
cada para atender uma doen-

ça no nível da covid”, diz.
Quando oHospital Espa-

nhol foi reaberto, em 22 de
abril de 2020, eram 160 leitos,
sendo 80 clínicos e 80 deUTI.
Até ontem, eram 250 leitos,
sendo 124 clínicos e 126 de
UTI. Desses, 57 estavamocu-
pados (taxa de 22,5%). Ame-
nor taxa já registrada foi de
12%, em setembro de 2021. E
asmaiores, em torno de 90%,
aconteceram emoutubro de
2020 e janeiro de 2022. A as-
sessoria doHospital Espanhol
informou ontemque a Secre-
taria de Saúde da Bahia (Se-
sab) determinou a redução da
quantidade de leitos para 160,
em função das baixas taxas
de ocupação das últimas se-
manas.
OHospital está sendo ad-

ministrado pelo Instituto Na-
cional de Tecnologia e Saúde
(INTS) em regime de Parceria
Público Privada (PPP) com a
Sesab. Para lá vão somente
pacientes infectados em es-
tado grave. Foram cerca de 7
mil atendimentos emais de
4.400 vidas salvas.
O diretor geral da unida-

de, Ricardo Bricídio, afir-
mou na última semana que
“enquanto tiver pandemia, o
Hospital Espanhol estará
atendendo à população”. O
Tribunal de Justiça da Bahia
e a Sesab foram procurados,
mas não responderam até o
fechamento desta edição.
CAROLINA CERQUEIRA

DIVULGAÇÃO LEONARDO RATTES/ SESAB

Opresidente do Conselho Estadual
de Saúde,Marcos Sampaio
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Existe um traçado
de rumos nas coisas
públicas em Salvador
indecifrável, talvez
por uma visão de
planejamento com
horizonte limitado
somente à execução

ESPAÇO DO LEITOR

POUCAS & BOAS

. A Unimed Baía de Todos os Santos,
em Feira de Santana, dará importante
passo em direção ao atendimento hu-
manizadoemultidisciplinarparaospa-
cientes com câncer do município e re-
gião. A partir de 1º de maio, passa a
oferecer serviços oncológicos centrali-
zados no Hospital Unimed do municí-
pio.

O Tribunal de Justiça do Estado da Bahia
retoma a saudável prática de abrir seu salão
térreo para as linguagens artísticas, como a
literatura, com o lançamento de livros de
autoria de profissionais de comunicação da
casa.

Unem-se os extremos da prestação de
serviço público, com a participação de
Rayanne Araújo, revelada na revista e na
fundação da emissora de rádio do TJ, e Ari
Donato, decano entre os jornalistas da ins-
tituição.

A mostra literária destaca criações de
Rayanne Araújo, com o livro ‘Eu odeio ele’,
publicado pela editora Cinco Gatas, en-
quanto Ari Donato participa com a fábula
‘A criação, não a criatura’, da Interativa
Design.

Amostra, promovida pela Assessoria de
Ação Social do Poder Judiciário baiano,
será na área de serviços do Tribunal de
Justiça, nos dias 27, 28 e 29, das 11 às 14
horas.

O livro da escritora tem como narrativa
principal a jornadadeumaadolescente, em
meio a um enredo de mentiras e segredos,
sem livrar-se da decisão de buscar um final
feliz para sua vida.

ANIMAIS – Já o trabalho de Ari Donato,
jornalista consagrado de A TARDE, tendo
atuado por vários anos em editorias como
as de Municípios e Rural, entre outras, tem
viés kardecista, ao defender a existência de
alma e inteligência nos animais.

OtemadolivrodeAriDonatologoalegrou
os integrantesdacomunidadeantiespecista
– que luta pela igualdade de todos os in-
divíduos sencientes – de Salvador, ao to-
marem conhecimento pelos grupos de in-
ternet sobre a proposta de ummelhor con-
vívio entre animais humanos e não-huma-
nos.

“Acostumado a agir
em território de sombra
entre o moral e o
imoral, o legal e o
ilegal, Bolsonaro acaba
de transformar o
instituto da graça
constitucional em uma
desgraça institucional”
CIRO GOMES, pré-candidato a presidente da República
(PDT), após o presidente Jair Bosonaro anunciar que
concederá o instituto da graça (uma espécie de perdão)
ao deputado federal Daniel Silveira (PTB-RJ)

Placa vandalizada
Um outdoor que cobrava a criação de um
Conselho Municipal LGBTQIA+ em Vitória
daConquista foi vandalizadonomunicípio,
por umhomem flagrado emvídeo enquan-
to jogava tinta sobre a placa, situada na
Avenida Olívia Flores. Veiculada pelo ve-
reador Alexandre Xandó (PT), a peça cobra
políticas de emprego e renda voltada para a
comunidade LGBTQIA+. Mas o homem que
a atacou afirmou que a mensagem tratava
de “ideologia de gênero”.
–Essetipodecondutamostraumclaroato

de ignorância e preconceito, motivado pela
LGBTfobia.Atacar justamenteessaplacade-
nota o quanto nossa sociedade é precon-
ceituosa e conservadora. Vamos apurar o
caso e não vamos abaixar a cabeça porque
LGBTfobia é crime – afirmou o vereador.

Judiciário abre espaço
paramostra literária

Olga Leiria / Ag. A TARDE

RECUO E FORÇA | O mar revolto, marcado pela força das ondas, tem também seus
momentos de recuo para em seguida poder avançar. Ninguém consegue se manter
forte o tempo todo. É o afastamento que permite retornar com mais impulso.

O deboche do general
Como vice-presidente da República, o ge-
neral Hamiilton Mourão tem sido do tipo
"vaselina", nem tanto ao mar nem tanto à
terra. Sempre dando respostas evasivas so-
bre questões políticas. Agora, como candi-
dato ao senado pelo Rio Grande do Sul,
"soltoua língua"paradizer coisasnemsem-
pre coerentes. Questionado sobre a possi-
bilidade de se apurar crimes de tortura du-
ranteaditaduramilitar, respondeu, emtom
de deboche: “Apurar pra quê? Os caras já
morreram tudo, pô. Vai trazer os caras do
túmulo?”. Esses “caras”, general, são bra-
sileiros que, por defender a democracia,
foram caçados e chacinados. Mais respeito!
JOSÉ CASTELLI, JCASTELLI384@GMAIL.COM

Exemplo a ser seguido
Lembrando a data de aniversário de Getúlio
Vargas (19/4), omaior presidente do Brasil de
todos os tempos, fico imaginando, desapon-
tado e preocupado, em que esquina da vida
algunspoucosedesavergonhadosbrasileiros,
incluindo alguns segmentos da imprensa,
proclamadores do crime e das ilicitudes, se
perderam , a tal ponto de enaltecer um ser
infame e pusilâmine, numa vã e inútil ten-
tativa de querer dar visibilidade a um la-
drão-presidiário, mentor de infindáveis cri-
mes e condenado com provas inquietantes,

robustas e indefensáveis por três tribunais
distintos. Lembremos de Getúlio, o gover-
nante que tantos benefícios legou ao povo
brasileiro, como o salário mínimo, a semana
de48horas, as férias remuneradas, aCarteira
Profissional e a Consolidação das Leis do Tra-
balho, dentre outras tantas realizações. Dian-
te de tanto desapreço às leis, às instituições,
aos bons costumes e ao País, encorajo o povo
brasileiro a reverenciar os grandes vultos da
nossa história, eternos merecedores de res-
peito e aplausos, bem como, com coragem e
veemência, a repelir os agentes corruptos
travestidosdepaladinosdaéticaqueinfestam
o nosso cenário político. Fora da lei não há

opiniao@grupoatarde.com.br

Posse na Academia de Ilhéus
A Academia de Letras de Ilhéus (ALI) anun-
ciouparahojeapossedeEfsonBatista Lima,
em saudação da ex-presidenta Maria Luiza
Heine, no Salão Nobre da instituição.

Pontualidade é princípio fora de discus-
são pela academia, pois a cerimônia co-
meçará exatamente às 19 horas, como con-
dição para ocorrer a cerimônia, na Rua La-
vigne de Lemos, 39, Centro.

Na ocasião da sessão de posse, passará a
ocupar a cadeira número 40 o autor de
Textos Particulares, articulista nos jornais
Diário de Ilhéus e A TARDE, além de doutor
em Direito.

O novo membro da Casa de Abel Pereira,
como é conhecida a academia de Ilhéus,
fundada há 63 anos, já integra a Academia
Grapiúna de Letras, no vizinho município
de Itabuna.

– A entrada de Efson Batista Lima é um
ganho inestimável para a Casa de Abel –
afirmouPawlo Cidade, escritor e presidente
da Academia de Letras de Ilhéus (ALI).

Já a articulista e intelectual Maria Luiza
Heine, ex-professora do imortal, lembra ter
sido Efson Batista Lima, seu aluno na Fa-
culdade de Ilhéus: “ele se aproximava que-
rendo ir além do assunto dado”.

Para o poeta, ensaísta e membro da Aca-
demia de Letras da Bahia (ALB), Aleilton
Fonseca, trata-se deum“escritormuito pre-
sente e comprometido com a vida cultural
grapiúna”.

Karla Borges
Professora de Direito Tributário
kborges10@gmail.com

Salvador e adecisãodoSTJ sobre o ITIV

A decisão proferida pelo Superior
Tribunal de Justiça (STJ) referente
ao Imposto sobre a Transmissão de

Bens Imóveis Inter Vivos (ITIV ou ITBI)
vincula a adoção de procedimento seme-
lhante em todas as ações que tramitarem
nos tribunais de justiça do país, por se
tratar de recurso repetitivo: quando o ór-
gão define uma tese que deve ser aplicada
aos processos em que seja discutida idên-
tica questão de direito. Não seria pru-
dente, então, que o Município de Salva-
dor, tendo ciência de que o tribunal adota
o valor da transação como base de cálculo
do ITIV, passe a aceitar o valor declarado
pelo contribuinte na transmissão de bens

imóveis?
Seria justo o cidadão, diante desse ce-

nário, judicializar a questão? Quem res-
ponderá pelos prejuízos causados aos ad-
quirentes de imóveis? Quem seria com-
pelido a reparar os danos ocorridos? Pro-
pagandas em redes sociais, contatos per-
manentes com associações empresariais
e imobiliárias não eximem a Secretaria
Municipal da Fazenda de Salvador de ado-
tar o bom senso e seguir a legislação
pátria, afinal o que a população almeja

são ações efetivas para que a tese seja
compreendida e aplicada.
É imperioso que a gestão fazendária se

alinhe ao posicionamento do STJ, ade-
quando o sistema de administração tri-
butária de modo a permitir que o ad-
quirente declare o valor da transação
imobiliária e que esse seja a base de cál-
culo do imposto. “O lançamento do ITIV
deve ocorrer por meio da declaração do
contribuinte, ressalvado ao fisco o direito
de revisar a quantia declarada, mediante
procedimento administrativo que garan-
ta o exercício do contraditório e da ampla
defesa.”
O ônus de provar um valor contrário ao

declarado é do sujeito ativo. É o Município
que deve instaurar um procedimento ad-
ministrativo para contestá-lo, caso dis-
corde. O fisco não poderia emitir a guia
de pagamento do ITIV automaticamente.
Deve permitir que a emissão seja feita

somente após o contribuinte informar o
valor celebrado. Cabe unicamente à ad-
ministração municipal verificar se o valor
apontado está compatível com o de mer-
cado.

É importante ressaltar que a legislação
municipal não necessita de alteração,
uma vez que o Código Tributário de Sal-
vador no artigo 116 determina que a base
de cálculo do imposto é o valor nas trans-
missões em geral, dos bens ou direitos
transmitidos. “A adoção de um valor de
referência pela Administração configura
indevido lançamento de ofício do ITIV
por mera estimativa e subverte o pro-
cedimento, pois representa arbitramento
da base de cálculo sem prévio juízo quan-
to à fidedignidade da declaração do su-
jeito passivo.” A intenção de Salvador é
promover justiça fiscal ou abarrotar o
poder judiciário com processos que lhe
serão fatalmente prejudiciais?

É imperioso que a
gestão fazendária se
adeque ao sistema
de administração
tributária

salvação, asseverou o grande Ruy Barbosa.
Não seremos tolerantes com bandidos emo-
leques que ousam a denegrir a imagem do
nosso país, numa afronta ao povo brasileiro.
MOACYR RODRIGUES NOGUEIRA, MOA-
CA14@HOTMAIL.COM

Enigmático
Existe um traçado de rumos nas coisas pú-
blicas em Salvador indecifrável, talvez por
uma visão de planejamento com horizonte
limitado somente à execução. Esquecida ou
incompetente, ficaproteladaamanutençãoe
conservação ao meio ambiente; assim assis-
timos com as praças, jardins, arborização e
parques. A situação das áreas de proteção e
parques urbanos - a exemplo de Canabrava,
Solar Boa Vista, Horto Sagrada Família, áreas
arborizadas, Parque da Cidade é inexplicável,
commuita coisa adesejar. Àsvezesocorre, de
uma gestão para outra, revitalizar e até re-
estruturar, comonovo,praças, jardinsoupar-
ques, replantio, o que não desmente o prin-
cípio dos gastos maiores e desgastes admi-
nistrativos quanto a conservação e manu-
tenção. O Jardim Botânico de Salvador foi
requalificado em 2020; palavras do prefeito,
naépocaACMNeto, “estavaabandonado.Não
erajusto,comaregião,esegundocomanossa
cidade, que o Jardim Botânico estivesse da-
quele jeito e ainda a cidadenão tinhapolítica

ambiental.”. Setores foram reestruturados e
até então suas operacionalidades estão a de-
sejar; a falta de segurança compromete bas-
tante;noperíodode2004a2020,aquemcabe
oabandono?Necessário lembrar a criaçãodo
JardimBotânicoem22/3/2002, conformede-
creto n°13.546, na administração do prefeito
Imbassahy; o apoio do JBRJ - JardimBotânico
do Rio de Janeiro foi decisivo, tendo como
presidente SérgioBruni, ocasiãoqueocupei a
Superintendência de Parques e Jardins; em
30/12/2004 foi inaugurado (último ato do
prefeito)oHerbário(ProjetoRadambrasil)em
parceria com o IBGE, cujo acordo foi for-
malizado anteriormente, 2002, com a pre-
sença doMinistro doMeio Ambiente, diretor
do JBRJ, e do presidente do IBGE; um dos
maiores e melhores herbários do Brasil com
61 mil exsicatas. Outro marco na criação do
JardimfoioEspaçoEtnobotânicovoltadopara
a proteção e cultivo de espécies utilizadas em
cultosafro-brasileiros; projeto financiadope-
lo banco britânico HSBCBank. Cabe à po-
pulação cobrar dos gestores a preservação
dessas fontes relevantes do meio ambiente.
No momento em que as gestões são con-
duzidas pelas diversidades, inclusão e sus-
tentabilidade, não é preciso reinventar um
formato tão conhecido: o desafio da manu-
tenção. THELMO GAVAZZA, TGAVAZZA@
YAHOO.COM.BR

tempopresente@grupoatarde.com.br
Tempo Presente
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OBITUÁRIO

BOSQUE DA PAZ

Nilzete de Jesus
Cairo faleceu no
Hospital Espanhol, 88
anos, casada, natural
de Salvador-BA

Alda Salmeiro de
Albuquerque faleceu
no Hospital Geral
Roberto Santos, 59 anos,
solteira, natural de
Salvador-BA

Sônia Maria dos
Santos faleceu no
Hospital Ana Nery, 68
anos, divorciada,
natural de Salvador-BA

Sônia Maria Santana
Oliveira faleceu no
Hospital Aristides
Maltez, 69 anos,
divorciada, natural
de Salvador-BA

Jutaí Andrade de
Souza faleceu em
residência, 56 anos,
solteiro, natural do
município de Araci-BA

Gustavo Pinto Jesus dos
Santos faleceu no
Hospital Aristides
Maltez, 19 anos,
solteiro, natural
de Salvador-BA

Maria Gorete

Monteiro faleceu
em residência, 68 anos,
solteira, natural
do município de
Uauá-BA

Eliezer Costa da
Silva faleceu no Hospital
Teresa de Lisieux, 65
anos, divorciado

José Pereira da
Silva faleceu em via
pública, 63 anos, casado,
natural do município de
Entre Rios-BA

Rita de Cássia Gomes dos
Santos faleceu no
Hospital Aristides Maltez,
57 anos, solteira, natural

de Salvador-BA

Alfredo Elias
Cumming faleceu no
Hospital da Bahia, 55
anos, casado, natural de
Salvador-BA

CAMPO SANTO

Rafaela Dantas da
Silva faleceu no Hospital
Santo Antônio, 39 anos,
natural de Salvador-BA

Maria de Lourdes
Coutinho faleceu em
residência, 92 anos,
natural do município de
Teodoro Sampaio-BA

Julieta Alves Cerqueira
faleceu em residência, 98
anos, natural de
Salvador-BA

Peterson Santos de
Jesus faleceu em via
pública, 23 anos, natural
de Salvador-BA

Eufrosina Monteiro
Pereira faleceu no
Hospital Santa Izabel, 92
anos, natural do
município de Itaparica-BA

Luzia Assis de Oliveira
faleceu no Hospital
Espanhol, 90 anos,
natural do município de
Itaberaba-BA

Maria Santos Manso
faleceu em residência, 97
anos, natural de
Salvador-BA

JARDIM DA SAUDADE

Eliecy Santiago
Souza faleceu no
Hospital Geral Ernesto
Simões Filho, 66 anos,
aposentada, viúva,
natural do município de
Cruz das Almas-BA

Duília Lancia Carrascosa
Von Glehn faleceu em
residência, 90 anos, dona
de casa, viúva, natural do
município de Ribeirão
Pires-SP

CHEIA
ATÉ HOJE

1 REMANSO

20° 34°
2 JUAZEIRO

19° 33°

3 PAULO
AFONSO

22° 33°

4 FORMOSA
DO RIO PRETO

20° 31°
5 IRECÊ

18° 31°
6 JACOBINA

19° 31°

7 FEIRA DE
SANTANA

22° 27°

8 LUÍS EDUARDO
MAGALHÃES

19° 28°
9 BARREIRAS

19° 32°

10 BOM JESUS
DA LAPA

21° 34°

11 VITÓRIA DA
CONQUISTA

17° 30°
12 ILHÉUS

22° 29°

13 PORTO
SEGURO

21° 31°

14 SANTA MARIA
DA VITÓRIA

20° 34°
SALVADOR HOJE

23° 27°

SALVADOR AMANHÃ

24° 29°
CPTEC INFORMA Hoje, a previsão do tempo
para a capital baiana é de muitas nuvens com chuva. MINGUANTE

23 A 29/04
NOVA

30/04 A 7/05
CRESCENTE
8 A 15/05

NASCENTE
5h41

POENTE
17h26

HOJE
Baixa 01h55 0,9m
Alta 08h17 1,9m
Baixa 14h31 0,7m
Alta 21h21 1,9m

AMANHÃ
Baixa 03h35 1,0m
Alta 09h35 1,9m
Baixa 16h10 0,7m
Alta 22h50 1,9m

DOMINGO
Baixa 05h07 0,9m
Alta 10h54 2,0m
Baixa 17h38 0,7m
------- ------- -------

TEMPERATURAS
Brasil Mín. Máx.
Brasília 15° 29°
Curitiba 14° 21°
Natal 24° 32°

Brasil Mín. Máx.
J. Pessoa 22° 31°
Rio 18° 34°
Recife 23° 31°

Mundo Mín. Máx.
Bogotá 8° 16°
H. Kong 21° 24°
Quebec -2° 9°

Mundo Mín. Máx.
Barcelona 11° 18°
Moscou 6° 11°
Luanda 24° 28°

CRISE Com os impactos da pandemia, a instituição enfrenta dificuldades para custear a oferta dos serviços gratuitos

ApaeSalvador lança campanhaparadoações

deDown, é assistida pela ins-
tituição desde 2018 e de-
monstrou grande evolução
nos quatro anos em que fre-
quenta a associação. “Percebi
elamuitomaisindependente
econfiante.Comissoelesaju-
damosjovensquetêmalgum
tipo de deficiência intelec-
tual, mas também os pais,
que vêem os filhos com seus
pares, mais entrosados”.

JADE SANTANA*

Diante dos desafios para ga-
rantir o funcionamento da
ampla estrutura física e de
profissionais, com um aten-
dimento de excelência, a
Apae Salvador lançou cam-
panha de doações. Com o
slogan “Não há ninguém
que não precise de ajuda.
Não há ninguém que não
possa ajudar”, a instituição
pede colaboração.

Com os impactos da pan-
demia, a Associação de Pais
e Amigos dos Excepcionais
(Apae) Salvador enfrenta di-
ficuldades para custear a
oferta dos serviços.

Anualmente, a associação
atende cerca de 340mil pes-
soas de toda a Bahia, nas
áreas de assistência social,
saúde e educação.

“Hoje, a principal fontede
receita da Apae de Salvador
são os recursos da prestação
de serviço ao SUS, que está
com a tabela de pagamento
congeladaeestrangulandoa
nossa capacidade financei-
ra, muitos anos sem sofrer
nenhuma correção e que
corresponde a 76% dos nos-
sos recursos. Isto tem sido
insuficiente para manter-
mostodaestruturadaApae”,
relata Angela Ventura, supe-
rintende executiva da Apae
Salvador.

Mãe de Maria Alice, 10
anos, Claudia Rego chama a
atenção para a importância
do trabalho que a Apae de-
senvolve. Sua filha, que foi
diagnosticadacomSíndrome

com a retomada das ativi-
dades presenciais, percebeu
os cortes feitos nos serviços,
decorrentes da situação fi-
nanceiraagravadapela crise
econômica da pandemia.
Para ajudar a Apae, basta

acessar o site oficial da ins-
tituição, www.apaesalva-
dor.org.br, e encontrar ame-
lhor forma de doar. Entre as
opções, existem contas para

Ela conta que mesmo du-
rante a pandemia, sem ati-
vidades presenciais, não
deixoude ter o apoiodepro-
fessores, psicólogos e médi-
cos, da equipe da Apae em
geral, durante o período di-
fícil. “Os atendimentos não
deixaramdeserfeitos,ecom
certeza ajudaram muito a
minha filhadurante estepe-
ríodo difícil”, diz. Porém,

SAÚDE

“A principal
fonte de receita
da Apae
Salvador
é o SUS”
ANGELA VENTURA, sup. da Apae
Salvador

eram ofertados em todas as
regiõesdoestado.Entre2021
e 2022, foram entregues
quatronovos equipamentos
de saúde em Ilhéus, Jequié,
Seabra e Salvador, além da
requalificação da rede esta-
dual já existente.

O Governo da Bahia en-
tendearegionalizaçãodaas-
sistência materno-infantil
como uma política estraté-
gica para ampliação da ofer-
ta de serviços de saúde de
qualidade.

“Quando falamos em as-
sistência materno-infantil,

Olga Leiria / Ag. A Tarde/Data: 14.03.2022

depósito ou transferência
em diversas instituições
bancárias, doaçõespela con-
ta de energia e, ainda, por
meio da Declaração do Im-
posto de Renda, entre ou-
tras. Atualmente, aApae Sal-
vador conta com uma equi-
pe de 400 profissionais.
Em sua estrutura, a Apae

mantém o centro educacio-
nal e o centro de formação e

DA REDAÇÃO

O Governo do Estado inves-
tiu, nos últimos sete anos,
atravésdaSecretariadaSaú-
de (Sesab),R$ 165milhõesna
ampliação a assistênciama-
terno-infantil para casos de
média e alta complexidade
na Bahia.

Novos hospitais pediátri-
cos ematernida des levam a
maisbaianosebaianasaten-
dimento especializado para
tratamentos, internações,
cirurgias, partos, entre ou-
tros serviços que antes não

Estado investemaisdeR$ 160mi
emassistênciamaterno infantil

Uendel Galter / Ag. A TARDE / 02.12.2021

Anualmente, a
associação
atende cerca de
340 mil pessoas

ano são mais 250 leitos.

Feira de Santana
Há quase 12 anos, o Hospital
Estadual da Criança (HEC),
emFeiradeSantana,oferece
atendimento materno-in-
fantil para a região. Alémdo
hospital, que conta com
emergência, ambulatório,
UTI neonatal, pediátrica e
obstétrica, e centro cirúrgi-
co, oHECtemtambémama-
ternidade, inaugurada em
2017, e um Banco de Leite
Humano (BLH), implantado
em 2020.

Adélia Pinheiro
entregará mais
uma
maternidade

falamos na assistência ao
parto, à mulher nos mo-
mentos imediatos ao parto,
mas também à criança que
veio aomundo e à assistên-
cia pediátrica nos primei-
ros anos de vida. Ainda esse
ano, entregaremos mais
uma maternidade em Ca-
maçari, ampliando a assis-
tência materno-infantil na
Região Metropolitana de
Salvador”, declarou a secre-
tária da saúde, Adélia Pi-
nheiro. Somentena entrega
das quatro unidades reali-
zadasao longodesseúltimo

acompanhamento profis-
sional, o centro médico, o
laboratório de análises clí-
nicas,oserviçodereferência
emtriagemneonataleacen-
tral de doações, além dos
programas especiais: Grupo
Pais Apoio e o Programa do
Voluntariado.

*SOB A SUPERVISÃO
DA EDITORA MEIRE OLIVEIRA
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ECONOMIA Confira a atualização do
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CAMEX Medidas serão enviadas para apreciação dos demais membros do bloco
e os pedidos são para zerar imposto de 15 itens e baixar outros a 2%

Aprovadasnovas reduções
de tarifasde importação
KARINE MELO
Agência Brasil, Brasília

Umconjunto de pleitos para
a redução de tarifas de im-
portaçãofoiaprovadoontem
pelo Comitê-Executivo de
Gestão (Gecex)daCâmarade
Comércio Exterior (Camex)
do Ministério da Economi.

Os pedidos são para zerar
o imposto de 15 itens para
evitar desabastecimento no
país e outros para baixar a
2%, de forma permanente,
as alíquotas de 13 produtos
na Tarifa Externa Comum
(TEC) do Mercosul.

Segundo o Ministério da
Economia, as medidas ain-
da serão enviadas para
apreciação dos demais
membros do bloco, na Co-
missão de Comércio do
Mercosul (CCM)enoComitê
Técnico N°1 – Tarifas, No-
menclatura e Classificação
de Mercadorias (CT-1).

“Os cortes incluem alí-
quotas de substâncias quí-
micas utilizadas na produ-
ção de maquiagens e tintu-
ras; corantesdecabelos; éter
para fabricaçãode concreto;
tintas para impressão; má-
quinas de café; raquetes de
têniseproteínaspara indús-
tria de alimentos. Os casos

foram aprovados por reco-
mendação do Comitê de Al-
terações Tarifárias (CAT) da
Camex e serão encaminha-
dos àComissãodeComércio
doMercosul”, detalhouaCa-
mex.

Covid-19
Emoutrovoto, tambémcon-
forme recomendação do
CAT,oGecexaprovou13plei-
tosdealteraçõespermanen-
tesnaTEC,baixandopara2%
alíquotas que hoje estão en-
tre 10% e 16%. A medida in-
clui produtos químicos usa-
dos por diversos segmentos
industriais, além de itens
para bicicletas, eletroímãs,
alho em pó, chapas, folhas e
tirasdealumínio. Essesplei-
tos ainda deverão ser ana-
lisados pelo CT-1.

Na mesma reunião, o Ge-

cex votou pela inclusão de
mais um produto na cha-
mada Lista Covid, com re-
dução tarifária a zero para o
medicamento Baricitinibe.
No início deste mês, o Mi-
nistério da Saúde aprovou a
incorporação deste fármaco

Adilton Venegeroles / Ag. A TARDE

As máquinas de café tiveram cortes nas alíquotas

Os pedidos são
para zerar o
imposto de 15
itens, para
evitar escassez
no Brasil

PORTOS

Governo federal iniciaprocesso
paraprivatizaçãodaCodeba

EXPORTAÇÃO

Índiadeseja comprar
mais petróleodoBrasil

AGÊNCIA BRASIL

A Índia, terceiro maior im-
portador e consumidor de
petróleo do mundo, está
buscando impulsionar as
compras de petróleo do Bra-
sil, disse ontem o ministro
do Petróleo da Índia, Har-
deep Singh Puri, após uma
reunião com o ministro de
Minas e Energia, Bento Al-
buquerque.
"Expressamos ao ilustre

ministro que estamos dis-
postos a aumentar o nosso
petróleo (importado) do
Brasil repetidasvezes",disse
Puri, acrescentando que as
empresas indianas também
estarão buscando impulsio-
nar o investimento no país
sul-americano.
As empresas estatais in-

dianas Bharat Petroleum
Corp e Oil and Natural Gas
Corp têm feito investimen-
tosnosetordeexploraçãode
gás e petróleo do Brasil.
A Índia quer importar pe-

tróleo do Brasil sob "contra-
tos especiais de longo pra-
zo", informou um comuni-
cado do governo divulgado
após a reunião, sem dar
mais detalhes.
O Brasil, que está aumen-

tando sua produção de pe-
tróleo em 10% para 3,3 mi-
lhões de barris por dia, está
disposto a atender a deman-
da indianaporpetróleo, dis-
se Albuquerque.

DA REDAÇÃO

O governo iniciou o proces-
so de privatização da Com-
panhia de Docas do Estado
da Bahia (Codeba), que ad-
ministra os portos de Sal-
vador, Aratu/Candeias (fo-
to) e Ilhéus. A previsão para
publicação do edital e leilão
éoquatro trimestrede 2023,
com assinatura de contrato

no primeiro trimestre de
2024.
Na quarta-feira, 20, repre-
sentantes do Ministério de
Infraestrutura, BNDES e do
programafederaldeconces-
sões e privatizações, o PPI,
debateram o cronomogra-
ma e a modelagem do pro-
jeto. De acordo com o Min-
fra, objetivo no momento é
deixaronegócioatrativopa-

ra investidores e atender as
necessidades de infraestru-
tura da região.
No final de março, o go-

verno federal leiloouaCom-
panhia de Docas do Espírito
Santo (Codesa), que admi-
nistradoisportos.Atéentão,
a tradição do governo era
leiloar áreas portuárias, co-
mo o Terminal de Contêi-
ners de Salvador (Tecon).

INVESTIMENTO

Pesquisa apontaque 54%dos
agricultores vão comprardrones
DA REDAÇÃO

Mais dametade dos agricul-
tores (54%) pretende au-
mentar os investimentos
em drones neste ano. Este é
uma das conclusões do es-
tudo “Situação da Indústria
de Drones 2022”, que é di-
vulgado anualmente pela
empresa estadunidense
DroneDeploy.

A pesquisa consultou 766
clientes da empresa, de 20
setores econômicos e mais
de40países eapontou, tam-
bém, as principais motiva-
ções dos usuários da cons-
trução civil e setor de ener-
gia, além da agricultura.
Entre os entrevistados da

agricultura,33%planejavam
aumentar seus gastos entre
10% e 50% e 21% afirmaram

quedevemaumentarosgas-
tos em 50% ou mais em sis-
temas e equipamentos para
drones. As principais áreas
de interesse a serem expan-
didas incluem pulverização
de culturas, fertilização e
amostragem de solo. Até
2020,osprincipaisobjetivos
eram a digitalização de ope-
rações (58%) e eficiência no
planejamento (50%).

A Índia, que atende cerca
de84%desuasnecessidades
de petróleo pormeio de im-
portações, está procurando
maneiras de reduzir suas
despesas com o produto, o
que inclui intensificar o uso
de biocombustíveis.
Os varejistas estatais de

combustível da Índia estão
ampliando a capacidade de
armazenamento de etanol
em51%, diantedeumameta
do país de dobrar a mistura
do biocombustível com ga-
solina para 20% até 2025.
Puri disse que a Índia e o

Brasil estão cooperando nas
áreas de biocombustíveis e
etanol.
A Unica, entidade que re-

presenta os produtores de
açúcar e etanol no Brasil, as-
sinou um memorando de
entendimento com a Socie-
dade de Produtores India-
nos de Veículos Automoti-
vos para atuar nas áreas de
etanoletecnologiaflex-fuel.
“Acreditamos que a Índia e o
Brasil podem se unir para
ajudar outros países que
buscam aumentar o uso do
etanol como combustível
automotivo e desenvolver a
tecnologia flex-fuel para re-
duzir a pegada de carbono”,
disse Evandro Gussi, presi-
dente-executivo da Unica.
A maior parte das impor-

tações e petróleo da Índia
tem como origem o Oriente
Médio.

para o tratamento da Co-
vid-19 no Sistema Único de
Saúde (SUS). É usado no tra-
tamento de pacientes adul-
tos com Covid-19 hospitali-
zados que necessitam de
oxigênio pormáscara ou ca-
teter nasal.
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ENERGIAS
RENOVÁVEIS

Os refénsdomonopólioAteoriado livremercadoba-
seia-se na ideia de total li-
berdadeeconômicaparaque
os agentes econômicos, em
suas iniciativas privadas,
possamsedesenvolversema
intervençãodoEstado.Atese
proposta por Adam Smith,
economista e filósofo esco-
cês, em 1796, no livro “A Ri-
queza das Nações” se tornou
umadas obrasmais influen-
tes da economia ocidental e
moderna. Defendeu que “a
competição livre entre os di-
versos fornecedores levaria
não só à queda do preço das
mercadorias,mas tambéma
constantes inovações tecno-
lógicas, no afã de baratear o
custo de produção e vencer
os competidores.”

Em 1890, outra grande re-
ferência das escolas de eco-
nomia, o inglês Alfred
Marshall, criticou a tese de
AdamSmith emvários pon-
tos, mas um em especial é

muito presente em nossos
dias.Eleafirmouque“o livre
mercado só funciona bem
quandotantoaproduçãoco-
mo o consumo operam em
mercados livres, com pe-
quenos produtores e consu-
midores, permitindo que a
oferta e a procura flutuem e
seequilibrem.Emcondições
de monopólio e oligopólio,
essa teoria é falha.

Aqui no Brasil temos uma
clarademonstraçãodessafa-
lha.OEstadobrasileiroman-
teve por décadas os serviços
essenciais de fornecimento
deenergiaelétrica,porsetra-
tar de um vetor importante
paraodesenvolvimento eco-
nômico do país. Porém, na
década de 90, numprocesso
inacabado e desastrado, ini-
ciou a transferência do setor
elétrico à iniciativa privada,
antes de finalizar as condi-
ções e regras para um livre
mercado.

O resultado desse proces-
soestá aínasmanchetesdos
jornais dos últimos dias.
Nummisto de indignação e
raiva, 14,7 milhões de baia-
nos, atendidos por 6,4 mi-
lhões de unidades consumi-
doras na Bahia, vão pagar
uma conta de energia elé-
trica com 21,3% de aumento.
No mesmo período o IPCA
subiu 11,3 %.
Entre março de 2014 e

marçode2022,aenergiaelé-
tricanaBahiasubiu122,84%,
contra um IPCA no período
de 63,50%. É quase o dobro
da inflação.
Existe um monopólio gi-

gantesco na distribuição de
eletricidade, quase integral-
mente emmãos privadas, ao
lado de uma incapacidade
estrutural de mudar a situa-

ção num curto-médio prazo.
O modelo vigente no setor
elétricobrasileironasceuem
1994, com uma previsão de
abertura do mercado de
energiaquenuncachegouao
final. Ele está ultrapassado,
engessado e, sem nenhuma
dúvida, caótico. A falta de
competição no mercado de
energia, somado à forte in-
fluência dos interesses mo-
nopolistas nas decisões da
Aneel, criaram mecanismos
de transferência de recursos
do cidadão (consumidor de
eletricidade) para as empre-
sas do setor, sem preceden-
tes na história do Brasil. A
essemecanismo, chamaram
“encargos setoriais”.
Nessa rubrica, estão

40,6% do valor final da ta-
rifa de energia paga pelo

consumidor. Soma-se a isso
26,3% de tributos (ICMS, PIS
e Cofins). Em outras pala-
vras, o custo efetivo dos ser-
viços de eletricidade repre-
senta apenas 33,1% do preço
da energia quevemnas con-
tas de luz (dados da Reso-
lução Homologatória nº
3.024, de 19 de abril de 2022,
que reajustou as tarifas de
energia elétrica da Coelba).
Parece muito? Mas ainda

não chegamos ao final da
história. Desde 2015, quando
a Aneel, a pedido das dis-
tribuidoras, criou os meca-
nismos de “bandeiras tari-
fárias”, a CCEE – Câmara de
Comercialização de Energia
Elétrica já arrecadou
R$ 63,96 bilhões, através do
repasse de recursos do con-
sumidor de energia para as
distribuidoras.
São números colossais,

quepassamdiantedosolhos
do Poder Executivo, do Con-

gresso Nacional e dos tribu-
nais, sem que haja nenhum
questionamento ou discus-
são aprofundada sobre ane-
cessidade ou legitimidade
desse fluxo de dinheiro do
cidadão à iniciativa privada,
aprovado pelos “ilumina-
dos” da Aneel, com base em
planilhas de cálculo hiper
complexas epouco claras ao
entendimento geral.
Quando não se tem mui-

tas explicações a dar, o ideal
é tornar o tema recheado de
detalhes e de difícil enten-
dimento às justificativas
apresentadas, principal-
mentequandooassuntoen-
volve a arrecadação de di-
nheiro de uma população
pacata e pouco esclarecida
desse nosso imenso Brasil.
Até quando será assim?

Engenheiro eletricista, especialista
em Gestão e Comercialização de
Energia Elétrica
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IMPOSTO Programa de declaração
do IR 2022 apresenta problemas

atarde.com.br/economia

RECEITA Entrega da Declaração Anual do MEI também foi prorrogada, passando para 30 de junho

Adesãoaoparcelamentodo
Simplesprorrogadapara 31demaio
WELLTON MÁXIMO
Agência Brasil, Brasília

O atraso na liberação do sis-
tema e a falta de uma fonte
de compensação fizeram o
governo adiar o prazo de
adesão ao parcelamento es-
pecial de negócios inscritos
no SimplesNacional. Adata,
queacabariano fimdeabril,
passou para 31 de maio.

A decisão foi anunciada
ontem pelo Comitê Gestor
do Simples Nacional. Esse é
o terceiro adiamento. Origi-
nalmente, o prazo para ade-
rir ao Programa de Reesca-
lonamento do Pagamento
de Débitos no Âmbito do
SimplesNacional (Relp) aca-
baria no fim de janeiro. A
data foi transferida para o
fim de março e, mais tarde,
para 30 de abril.

Maio
O Comitê Gestor também
adiou,para31demaio,opra-
zo de regularização das dí-
vidas que impedem as mi-
cro e pequenas empresas e
os microempreendedores
individuais a entrarem no
Simples Nacional. A entrega
da Declaração Anual do Mi-
croempreendedor Indivi-
dual (DASN-Simei), que iria
até o fim de maio, foi pror-
rogada para 30 de junho.

Em nota, o Comitê Gestor
do Simples informou que o
adiamento foi necessário

porque o governo ainda não
encontrou uma fonte para
compensar a perda de ar-
recadação com o parcela-
mento especial, comodeter-
mina a Lei de Responsabi-
lidade Fiscal. Enquanto o
problema não é resolvido, a
Receita Federal não pode
lançar o sistema que permi-
te a adesão dos devedores.

“O adiamento da adesão
aoRelp se tornounecessário

Parcelamento
prevê descontos
de até 90% nas
multas e
nos juros de
mora e de até
100% dos
encargos legais

Marcello Casal Jr/Agência Brasil/ 21.01.2022

PMEs e MEIs
afetados pela
pandemia podem
renegociar dívidas
em até 15 anos

ADIAMENTO

Ministro do
TCUatrasa
privatização
da Eletrobras

DA REDAÇÃO

O Tribunal de Contas da
União (TCU) irá adiar o jul-
gamento da privatização da
Eletrobras. Ontem, o minis-
troVital doRêgoFilhopediu
vista e um período de 60
dias para retomar a análise,
mas a presidente do TCU,
ministra Ana Arraes, conce-
deu 20 dias.
O pedido de vista se deu

logo após o voto do relator,
oministroAroldoCedraz,fa-
vorável à privatização. Mas
solicitouqueoMinistériode
MinaseEnergiadivulguees-
tudos sobre os possíveis im-
pactos econômicos e finan-
ceiros do processo de deses-
tatização.
Dessa forma, os planos do

governo de acelerar a venda
da estatal, proposta pelo
Executivoeaprovadanoano
passado pelo Congresso Na-
cional, não deve mais acon-
tecer em 2022. O cronogra-
ma previa que a oferta de
ações da empresa seria ini-
ciada no dia 27 de abril e
concluídaem13demaio.As-
sim, o Executivo levantaria
os recursos da negociação
nas semanas seguintes. Ca-
so o processo não seja con-
cluídoneste ano, ficará a de-
penderdoprocessoeleitoral
no segundo semestre. Líder
nas pesquisas de intenção
devoto,oex-presidenteLuiz
Inácio Lula da Silva se disse
contrário à desestatização.

para adequação do calendá-
rio, até que seja definida a
sua fonte de compensação,
conforme exigência da Lei
de Responsabilidade Fiscal
(LRF). AReceita Federal já es-
tá com tudo pronto para dar
operacionalidade ao parce-
lamento”, informou o ór-
gão.

PormeiodoRelp,asmicro
e pequenas empresas e os
microempreendedores in-

dividuais afetadospelapan-
demia de Covid-19 podem
renegociar dívidas ematé 15
anos. O parcelamento prevê
descontos de até 90% nas
multas e nos juros de mora
e de até 100% dos encargos
legais. Também haverá um
desconto na parcela de en-
trada proporcional à perda
de faturamento de março a
dezembro de 2020 em re-
lação ao mesmo período de

2019.Quemfoimaisafetado
pagará menos.
Vetada pelo presidente

Jair Bolsonaro no início do
ano, a renegociação especial
de débitos com o Simples
Nacional foi restabelecida
pelo Congresso, que derru-
bou o veto no início demar-
ço.Algunsdiasdepois,oDiá-
rio Oficial da União publi-
cou a lei complementar que
estabeleceu o Relp.
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Bom desempenho do setor de serviços impulsiona o crescimento da economia

ArmandoAvena atarde.com.br/colunista/armandoavena
armandoavena@grupoatarde.com.br

ANÁLISE ECONÔMICA,
FATOS E NEGÓCIOS

Oqueéumliberal?
Um amigo quer saber o que
é ser um liberal, pois ele se
defineassim, jáqueéa favor
das privatizações e da redu-
ção dos impostos. Expli-
co-lhequeserliberalémuito
mais que isso, e que o li-
beralismo temcomodogma
a liberdadedo indivíduo, se-
ja no que se refere à eco-
nomia ou aos direitos civis.
A diferença entre socialis-
moe liberalismoéqueopri-
meiro propõe a igualdade
social, ou pelo menos mais
igualdade, e estabelece que
o direito da sociedade vem
antes do direito do indiví-
duo, enquanto o segundo
admite e estimula a desi-
gualdade econômica e so-
cial, gerada pela liberdade
de iniciativa. Segundo John
Locke, o indivíduoexiste an-
tesda sociedade edoEstado,
e o direito à vida e à pro-
priedade são inalienáveis,
sendo a liberdade indivi-
dual a base do sistema, não
apenas na economia, mas

também no mundo civil.
Ser liberal só no âmbito

econômico não basta, por-
que a liberdade econômica
só existe com a liberdade ci-
vil, que dá ao indivíduo o
direito demontar o negócio
que quiser, mas também de
adotar a religião que prefe-
rir e a orientação sexual que
desejar, sem intervenção do
Estado. Por isso, toda pos-
tura homofóbica, racista ou
sexista não tem lugar no
ideário da direita liberal,
pois cerceia a liberdade do
indivíduo. Escolhas indivi-
duais como, por exemplo,
ser religioso ou não, ser ho-
mossexual ou não, estudar
em escola bilíngue ou não,
não pode ter a intromissão
do Estado. O que um pro-
fessor diz na sala de aula é
responsabilidade do indiví-
duo que escolheu aquela es-
cola; o que um sacerdote diz
na Igreja é responsabilidade
de quemaceitou ouvir o seu
sermão; o que um jornalista

diz no jornal ou um locutor
na televisão não pode ser
monitorado pelo estado,
pois foi o indivíduo que es-
colheuaquelecanal,e issosó
diz respeito a ele ou ao sis-
temajurídico,seelesesentir
injuriado.
Quando o Estado se intro-

mete nesses assuntos, está
exercendo a censura, impe-

O liberalismo
tem como
dogma a
liberdade do
indivíduo, no
que se refere
à economia
ou aos
direitos civis

A soja está
bombando
Nem tudo é crise na eco-
nomia deste país. Na re-
gião Oeste da Bahia, por
exemplo, o dinheiro está
entrando a rodo por con-
ta da exportação de soja,
cujo preço disparou no
mercado internacional
comaGuerra daUcrânia.
Noprimeiro trimestre de
2022, o valor das expor-
tações de soja na Bahia
cresceu400%emrelação
a2021, saltandodeUS$59
milhõesparaUS$294mi-
lhões. Mesmo que parte
desse montante siga ou-
tros caminhos, uma mo-
vimentação financeira
dessa magnitude faz
bombar o consumo e o
investimentonascidades
do Oeste. E não foi só o
efeito preço, a quantida-
de exportada quadrupli-
counoperíodo, elevando
de 133 mil toneladas em
2021 para 556 mil em
2022. Os dados são da
SEI.

MOMO

OcupaçãohoteleiranoRiopara
Carnaval forade época éde 78%
ANA CRISTINA CAMPOS
Agência Brasil, Rio de Janeiro

A ocupação hoteleira cario-
ca para o carnaval fora de
época, que começou ontem
e vai até domingo, 24, re-
gistra uma média de 78%
dos quartos reservados para
o período. Os dados são da
Associação Brasileira da In-
dústria de Hotéis Rio de Ja-
neiro (Abih-RJ) e Hotéis-
RIO.

Os bairros da Barra da Ti-
juca/São Conrado ocupama

primeira posição, com
80,60%, Ipanema/ Leblon
em segundo com 79,29% e
Leme/Copacabana em ter-
ceiro (77,64%). Depois vêm
Flamengo/ Botafogo
(72,09%) e Centro (71,28%).

No interior do estado, a
média é ainda melhor, com
90,26% de quartos reserva-
dos. A Costa do Sol abre a
lista com Arraial do Cabo
(96,80%),CaboFrio(93,50%)
e Armação dos Búzios
(93,40%). Paraty, na Costa
Verde, tem92%; logodepois,

um empate entre Ita-
tiaia/Penedo, nas Agulhas
Negras, eMacaé, naCostado
Sol, com 91,5%.
Segundo a pesquisa, esse

será um Carnaval commui-
tos turistas domésticos, que
respondem por 86% das re-
servas.Amaiorpartevemde
São Paulo, seguido por Mi-
nasGerais.Emterceirolugar
estão os turistas do próprio
estado do Rio, com os ca-
pixabas na quarta posição.
Casais e famílias predomi-
nam

MERCADO

Dólar fechouaR$4,62 e abolsa
devalores recuoumaisumavez
WELLTON MÁXIMO
Agência Brasil, Brasília

Com a ajuda domercado in-
ternacional e dos juros altos
no Brasil, o dólar caiu e vol-
tou a aproximar-se de R$
4,60. A bolsa de valores teve
um dia mais tenso e recuou
pela quarta sessão consecu-
tiva.
O dólar comercial encer-

rouontemvendidoaR$4,62,
com queda de R$ 0,048
(-1,02%). A cotação chegou a
subir durante amanhã,mas

inverteuomovimentoepas-
souadespencar após a aber-
tura das negociações no
mercado norte-americano.
A moeda norte-america-

na está no menor nível des-
de 4 de abril, quando tinha
fechado a R$ 4,608. Com o
desempenho de ontem, o
dólar acumula queda de
2,96% em abril. Em 2022, a
divisa recua 17,14%.
No mercado de ações, o

dia foi marcado pelas per-
das.OíndiceIbovespa,daB3,
fechou aos 114.344 pontos,

com queda de 0,62%. O in-
dicador foi pressionado por
ações de empresas siderúr-
gicas e de mineradoras, que
voltaram a cair por causa da
desaceleração da economia
chinesa provocada pelo en-
durecimento das medidas
de lockdown no país asiá-
tico. Dois fatores contribuí-
ram para o recuo do dólar: a
demandaglobalpelamoeda
recuou ontem. E o segundo
fator foramos juros altos no
Brasil. A taxa Selic está em
11,75% ao ano.

SERASA

15,8%dos
produtores
rurais ficaram
inadimplentes

AGÊNCIA BRASIL
São Paulo

Um estudo feito pela Serasa
Experian apontouque 15,8%
dosprodutoresruraisemes-
tadosbrasileirosvoltadosao
agronegócio estavam ina-
dimplentes no mês de mar-
ço. O estudo foi realizado
nos estados de Goiás, Mato
Grosso, Mato Grosso do Sul,
Paraná, Rio Grande do Sul,
Santa Catarina e Tocantins.
O Estudo de Inadimplên-

cia do Produtor Rural da Se-
rasa Experian revelou que,
em comparação ao estudo
anterior, feito em junho de
2021, esse número apresen-
tou queda de 0,1 ponto per-
centual, o que pode ser con-
siderado estabilidade. O nú-
mero de inadimplentes en-
tre os produtores rurais é
bem inferior ao que é re-
gistrado na população adul-
ta em geral, que fica em tor-
no de 40%.
“O agronegócio conti-

nuou gerando empregos e
renda neste período, con-
tando também com preços
favoráveis à comercializa-
ção de seus produtos. Os ga-
nhos dos produtores se
mantiveram ou até cresce-
ram, fazendo que muitos
conseguissem pagar as con-
tas”, disse Marcelo Pimenta,
Head de Agronegócio da Se-
rasa Experian.

PIB-FGV Economia cresceu 0,6% em
fevereiro, aponta Monitor do PIB

Atividade
econômica
cresce 1,1%
no trimestre
CRISTINA INDIO DO BRASIL
Agência Brasil, Rio de Janeiro

A atividade econômica em
fevereiro cresceu 0,6% em
relação ao mês anterior. Já
no trimestre móvel encer-
rado em fevereiro, compa-
rado ao finalizado em no-
vembro, a alta ficou em 1,1%.
Na comparação interanual,
a economia cresceu 1,2% em
fevereiro. Em termosmone-
tários, estima-se que o acu-
mulado do PIB no primeiro
bimestre de 2022, em valo-
res correntes, foi de R$ 1,3
trilhão. As informações são
do Monitor do PIB-FGV di-
vulgado ontempelo Institu-
toBrasileirodeEconomiada
Fundação Getulio Vargas
(IBRE/FGV).

A coordenadora da pes-
quisa, Juliana Trece, infor-
mou que o crescimento da
economia brasileira em fe-
vereiro ainda pode ser ex-
plicado,principalmente,pe-
lo desempenho do setor de

serviços,quesemantém,em
praticamente todos os me-
ses, desde meados do ano
passado, com variação inte-
ranual acima da verificada
na agropecuária e na indús-
tria.
“Mesmo considerando a

variação em fevereiro, fren-
te a janeiro, o desempenho
do setor tambémfoi de cres-
cimento. Por ter sido omais
impactadopelapandemia,a
fraca base de comparação
apresentada no setor de ser-
viços favoreceo seubomde-
sempenho atual”, disse.
JulianaTrecedestacou,no

entanto, que apesar dos re-
sultados mostrarem o setor
de serviços como funda-
mental para o desempenho
da economia no início deste
ano, outros fatores podem
interferir nos resultados.
“Ocombo inflação, jurose

desemprego elevados po-
dem prejudicar a sustenta-
ção do crescimento da ati-
vidadede serviçosnodecor-

rer do ano e, consequente-
mente, do próprio PIB”,
acrescentou.
Também no trimestre

móvel encerrado em feve-
reiro, o consumo das famí-
lias registrou alta de 2,1%,
em relação ao mesmo pe-
ríodo do ano passado. De
acordocomaFGV,peloquin-
to mês consecutivo o com-
ponente de serviços foi o
único a apresentar taxaspo-
sitivas que foram influen-
ciadas, principalmente, pe-
lo desempenho dos seg-
mentos de transporte e de
outros serviços (serviços de
alojamento, alimentação e
domésticos). Já no consumo
de bens duráveis, houve re-

cuo de 8,6%.
A Formação Bruta de Ca-

pital Fixo (FBCF) subiu 0,4%
no trimestre entre dezem-
bro e fevereiro, se compa-
radoaomesmo trimestrede
2021. Entre os componentes
somente o de máquinas e
equipamentos teve recuo,
nesta comparação. Segundo
o Monitor, as quedas disse-
minadas entre diversos seg-
mentos deste componente
explicam o desempenho,
com destaque para os cami-
nhões, outros veículos e ou-
tras máquinas e equipa-
mentos.
A exportação avançou

12,5% no trimestre móvel
concluído em fevereiro, na

comparação com o mesmo
período do ano passado. As
exportações de produtos
agropecuários foram as
principais influências para
o crescimento. Em movi-
mento contrário, as expor-
tações de produtos da ex-
trativa mineral apresenta-
ram retração, na mesma
comparação. A importação
recuou 2,1% no trimestre
móvel e encerrado em fe-
vereiro em comparação se-
melhante. O desempenho
de bens de capital e de bens
intermediários, que caíram
20,1% e 5,7%, impactaram as
importações. A importação
de produtos agropecuários
teve retração de 17,8%.

dindoadiversidadeeoexer-
cício do contraditório e que-
rendo impor uma visão de
mundoeaío liberalismode-
saparece. Quanto à escola
pública, ela tem de dispo-
nibilizar informações sobre
todas as religiões, todas as
ideologias, todas as orienta-
ções sexuais e, munido des-
sa informação, a escolha se-
rá do indivíduo e de sua fa-
mília.Meu amigo se revolta,
e digo-lhe que se o Estado
pratica qualquer tipo discri-
minação contra ideologias,
sexo,religiãoouraça,eletor-
na-se totalitarista e ditato-
rial e destrói a escolha in-
dividual, ao querer impor a
todos uma forma única de
ver o mundo.
O Estado não pode inter-

ferir nas preferências do in-
divíduo,mas o liberalismoé
democrático e, portanto, es-
tabelece limites na convi-
vência em sociedade e, as-
sim, aceita a ideia de um
Estado regulador, baseado

no estabelecimento de um
contrato social, comoqueria
Rousseau, no qual as leis e a
sua execução dependem da
vontade geral, estabelecida
na constituição. E, vale lem-
brar, o arcabouço teórico do
liberalismo admite a desi-
gualdade econômica e so-
cial, mas exige que o Estado
garanta a igualdade jurídica
que, afinal, é o que justifica
o individualismo, já que to-
dos possuemosmesmos di-
reitos, e, por isso, seria acei-
tável a liberdade de inicia-
tiva que gera desigualdade.
Se um liberal demoniza a
Justiça ou o Judiciário, está
admitindo um estado abso-
luto, ditatorial, tudo o que o
liberalismo não quer. Perce-
bo que meu amigo fica de-
cepcionado, na verdade ele
não é adeptodo liberalismo,
o que ele quer mesmo é im-
por sua forma de pensar a
todos. Felizmente, a demo-
cracia impedeque istoacon-
teça.
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miriam leitão
Qual éa tendênciadanotícia que
trouxe as falas dosministros do
Superior Tribunal Militar (STM)
sobre os casos de tortura? Far-
dado, em português claudican-
te, com visão persecutória, o
general Luís Carlos Gomes de
Mattos, atual presidente do
STM, acusou a notícia dada por
esta coluna de “tendenciosa”.
Segundoele, “a gente já sabeos
motivos do por quê” a informa-
ção está sendo divulgada agora.
Ora, os motivos: a tortura exis-
tiu, osministros do STM falaram
dela abertamente, e agora, gra-
ças ao esforço de advogados e
historiadores, essas vozes saí-
ram do túnel do tempo. Túnel no
qualestáperdidoaindaogeneral
Gomes deMattos.
O queme impressiona em al-

gumas reações aos áudios, co-
mo a do presidente do STM, e a
do vice-presidente da Repúbli-
ca, é a falta de visão estratégica
sobrea imagemdas instituições.
Falta inteligência institucional.
Ao reagir como reagiu, Gomes
deMattos vinculou o tribunal de
hoje àquele antigo que fez o pa-
pel de tribunal de exceção.
Quando diz que a notícia é um
ataque ao Exército, Marinha e
Aeronáutica, o ministro liga as
Forças Armadas de hoje ao que
houve de pior na ditadura mili-

tar.
O deboche diante de relato

tão terrível, quanto o de mulhe-
res grávidas sendo torturadas a
pontodeabortarem,é repulsivo.
“Não estragou a Páscoa de nin-
guém”, segundo o general. Esse
tipo demanifestação, comoa ri-
sadinha do general Hamilton
Mourão, faz umenormeestrago
à imagemdasForçasArmadase
do tribunal. Não é a notícia do
que houve nos anos 1970 que
prejudica as Forças Armadas de
agora. É esse tipo de reação que
as mostra paradas no tempo.
Aonde estão as vozes da

sensatez dentro das Forças Ar-
madas? Se ninguém se levanta
contra esses absurdos, a única
conclusãopossível é quede fato
sãotodosconiventescomator-
tura. Desta forma, os militares
de hoje viraram guardiões dos
criminosos. Seria mais inteli-

gente à corporação fazer um
corte com esse passado e lem-
brar que são outros os valores
hoje praticados.
O advogado Técio Lins e Silva

lembra que na ditadura de 1930
foi criado um tribunal para julgar
os que o regime da época con-
siderava inimigos políticos. Era o
Tribunal de Segurança Nacional.
Quando o país foi redemocrati-
zado, o órgão foi fechado:
— Ficava ali na Rua Oswaldo

Cruz,ondehojeéumaescolapú-
blica.
Na ditadura de 64, a tarefa foi

entregue à própria Justiça Mili-
tar. Já é controverso haver uma
justiça corporativa, mas virou
aberração quando verdadeiras
cortes marciais julgavam civis,
alguns deles muito jovens.
Das muitas distorções vivi-

das no Brasil, uma delas foi a Lei
da Anistia. Nasceu de ummovi-

mento popular, era para os pre-
sos e perseguidos políticos, vi-
rou a excrescência do perdão
aos criminosos que agiram em
nome daquele regime.
O general do STM fala que as

notícias “varremdeum lado só”.
Quem ficou contra a ditadura,
por palavras ou atos, foi preso,
torturado, julgado pela Justiça
Militar, foi exilado, cassado ou
morto. De alguns, os militares
esconderam o corpo. Ocultação
de cadáver, a propósito, é crime
continuado. Não prescreve por-
que não se sabe a partir de que
pontootempoécontado.Umla-
do foi varrido, no outro a sujeira
continua.
O advogado Técio Lins e Silva

lembra que os que pegaram em
armas não foram anistiados:
— Revogada a Lei de Segu-

rança Nacional houve uma ade-
quação das penas aplicadas à

nova ordem jurídica. O crime de
assalto a banco com motivação
política era punido com 12 a 30
anos. Revogada a lei, a pena era
de 4 a 10 anos. Então, os advo-
gados negociavamnoSTMessa
revisãodapena. Emgeral, como
general Augusto Fragoso, que
dominava mais os cálculos, era
quem fazia a conversão.
ALeidaAnistiavirouapenaso

governo perdoando os crimino-
sos das Forças Armadas e da
polícia política. Uma aberração.
O presidente do STM disse

que a notícia foi tendenciosa. Na
verdade, a tendência da notícia
dos áudios foi informar. Não se
conheciam aqueles diálogos.
Eles contam muito sobre um
tempo passado. Só não fica no
passado porque foramatualiza-
dospelosgenerais que, comde-
boche, ou visão conspiratória,
defendem o crime, que até al-
guns ministros da época repu-
diaram.
Aúnicacoisacertaqueosmi-

litares têma fazeré rompercom
esse passado tenebroso, admi-
tir que houve tortura, e garantir
que isso não representamais os
valores do presente. Só quem
conspiracontraForçasArmadas
hoje são as próprias Forças Ar-
madas.

COMALVARO GRIBEL (DE SÃO PAULO)

Ogeneral do STM
perdido no tempo
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INFLAÇÃO

. Compra Venda
Dólar Comercial R$ 4,6199 R$ 4,6204
Dólar Turismo R$ 4,7000 R$ 4,7880
Euro turismo R$ 5,1000 R$ 5,2080

Índice Pontos Variação
Bovespa 114.343,78 -0,62%

21/04/2022 0,6329%

R$ 1.212,00

. Março Ano 12meses
IPCA/IBGE 1,62% 3,20% 11,30%
INPC/IBGE 1,71% 3,42% 11,73%
IGP-M/FGV 1,74% 5,49% 14,77%

RECUPERAÇÃO

417MI
de euros foi o lucro
líquido da Heineken no
primeiro trimestre,
segundo a empresa. O
valor é quase 2,5 vezes
maior que nomesmo
período do ano passado.

COMUNICAÇÃOOs resulta-
dos do primeiro trimestre da
Netflix, divulgados na ter-
ça-feira (19), frustraram as
expectativas domercado. Ao
reportar perda de assinan-
tes, os papéis da plataforma
de streaming sofreram uma
desvalorização de 33%no
início do pregão de ontem na
Nasdaq, emNova York.
Segundo a Bloomberg, a

perda no número de clientes
foi de 200mil durante o pri-
meiro trimestre. Essa é a
primeira vez que a compa-
nhia reporta perda de assi-
naturas em um intervalo de
10 anos. A receita líquida
tambémdecepcionou o
mercado. Nos primeiros três
meses do ano, o volume re-
portado foi de US$ 7,8 bi-
lhões, enquanto a expectati-
va era de US$ 7,9 bilhões.
A divulgação do balanço

tem surtido efeito negativo.
Nas negociações de
pré-mercado na bolsa de
Nasdaq, as ações da Netflix
caíram cerca até 26%. A
derrocada seguiu durante a
manhã e atingiu o patamar
de 33%por volta das 11h

(horário de Salvador).
A desvalorização também

repercutiu em outras com-
panhias que oferecem servi-
ços similares. As ações da
Disney e da Amazon inicia-
ram o pregão de ontem tam-
bém com quedas de 5% e
2%, respectivamente. O
mesmo aconteceu com o ín-
dice de Nasdaq que seguia
com uma queda de 2%no
fim damanhã.
Segundo Thiago Lobão,

CEO da Catarina Capital, o
aumento da inflação nos Es-
tados Unidos e o comparti-
lhamento considerados in-
devidos de contas entre
usuários foram algumas das
causas citadas pela compa-
nhia para justificar a perda
de assinantes. No entanto,

Ações da Netflix caemmais de
30% após perda de assinantes

ele avalia o aumento de
competitividade como o fa-
tor demaior impacto.
“Os players de vídeos tra-

dicionais estão lançando
suas próprias plataformas de
streaming. Há um cresci-
mento expressivo do Disney
Plus. Omapa competitivo
ficoumuitomais agressivo”,
afirma Lobão.
Por isso, de acordo com

relatório da XP, a Netflix au-
mentou seus gastos para a
produção de conteúdos na
tentativa de ampliar ainda
mais a sua participação no
mercado. “Para pagar por is-
so, aumentou os preços de
seu serviço. A empresa disse
que essasmudanças de preço
estão ajudando a aumentar a
receita”, informou a XP.
O cancelamento do seu

serviço na Rússia em decor-
rência da invasão de tropas
russas no território ucrania-
no também contribuiu para
a queda no número de assi-
nantes neste primeiro tri-
mestre. Para os próximos
meses, a Netflix já projeta
uma nova perda de 2mi-
lhões de assinaturas.

ANTT suspende
todas as linhas
rodoviárias da
Itapemirim
TRANSPORTEAAgência Na-
cional de Transportes Ter-
restres (ANTT) determinou
ontem a suspensão de todas
as linhas de transporte ro-
doviário de passageiros da
Itapemirim. Após provocar
uma crise no setor aéreo
com a tentativa de entrar no
mercado de aviação, o grupo
agora atravessa "dificuldades
operacionais" na atividade
rodoviária, segundo a ANTT,
motivo que levou a agência
reguladora a barrar tempo-
rariamente as operações da
empresa.
Em nota, o órgão afirmou

que a decisão vale até que
seja cadastrada frota com-
patível com as linhas a serem
reativadas.
A Itapemirim afirmou que

está adotando as "medidas
cabíveis" diante da decisão
da ANTT. Emnota, a com-
panhia alegou ainda que
cumpre "rigorosamente to-
das as normas dos órgãos re-
guladores do transporte ro-
doviário emantém sua linha
de atuação".

200 MIL
Assinantes
a Netflix perdeu no primeiro
semestre segundobalançodi-
vulgadopela empresa.Éapri-
meira perda em 10 anos.
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ECONOMIA

Serena Williams e
Lewis Hamilton
negociam compra
do Chelsea

FUNDOOpiloto Lewis Ha-
milton e a tenista Serena
Williams estão envolvidos
em uma negociação para in-
vestir na compra do Chelsea,
segundo a Sky Sports. A no-
tícia é que as duas estrelas do
esporte estariam dispostas a
investir 20milhões de libras
(cerca de R$ 121,1 milhões)
no projeto apresentado pelo
empresárioMartin Brough-

ÍNDIA QUER
IMPORTARMAIS
PETRÓLEO DO BRASIL

INVESTIMENTOA Índia, ter-
ceiromaior importador e
consumidor de petróleo do
mundo, está buscando im-
pulsionar as compras de pe-
tróleo do Brasil, disse ontem
oministro do Petróleo da Ín-
dia, Hardeep Singh Puri,
após uma reunião com omi-
nistro deMinas e Energia,
Bento Albuquerque.
Atualmente a Índia im-

porta do Brasil apenas uma
fração de suas importações
de petróleo. "Expressamos
ao ilustreministro que esta-
mos dispostos a aumentar o
nosso petróleo (importado)
do Brasil repetidas vezes",
disse Puri, acrescentando
que as empresas indianas
também estarão buscando
impulsionar o investimento
no país sul-americano.
As empresas estatais in-

dianas Bharat Petroleum
Corp e Oil and Natural Gas
Corp têm feito investimen-
tos no setor de exploração de
gás e petróleo do Brasil.
A Índia quer importar pe-

tróleo do Brasil sob "contra-
tos especiais de longo pra-
zo", informou um comuni-
cado do governo divulgado
após a reunião. O Brasil, que
está aumentando sua produ-
ção de petróleo em 10%para
3,3milhões de barris por
dia, está disposto a atender a
demanda indiana por petró-
leo, disse Albuquerque.
Amaior parte das importa-

ções e petróleo da Índia tem
comoorigemoOrienteMédio
e, em2021, 9%das compras
vieramdaAmérica Latina.

ENDIVIDAMENTOOs brasilei-
ros que estão com o nome
sujo devem, emmédia, R$ 4
mil. De acordo com um le-
vantamento feito pela Serasa
Experian, o número de ina-
dimplentes passou dos 65
milhões emmarço deste
ano, índice só ultrapassado
em abril emaio de 2020, no
auge da pandemia.
Já a soma das dívidas che-

gou a R$ 265,8 bilhões, R$ 7,5
bilhões amais do que o regis-
trado no pico da pandemia e
uma alta de 0,91% em rela-
ção aomês anterior. O levan-
tamento da Serasa foi divul-
gado na quarta-feira (20) e
considera os dados demarço,
segundo a CNNBrasil.
O valor teve um leve au-

mento de 0,1% em relação a

Serasa: brasileiros com “nome
sujo” devemR$ 4mil emmédia

TWITTER

46,5
Bilhões de dólares é o
valor que o empresário
ElonMusk conseguiu
reunir para comprar o
Twitter, segundo um
documento enviado a
reguladores dos EUA
ontem

33,5
Bilhões de dólares desse
valor seriam em recursos
próprios, sendoUS$ 21 bi
em ações e US$ 12,5 bi em
empréstimos. Bancos for-
neceriam outros US$ 13 bi
emdívidas garantidas
contra o próprio Twitter

SUGESTÕES PARA
"LIMPAR NOME"

ï Saque do FGTSOs saques
de R$ 1 mil do FGTS come-
çaram na última quarta (20)
para os nascidos em janeiro.
Uma dica é usá-lo para sanar
dívidas.

ï Nada de financiamentos
Com a Selic, taxa básica de ju-
ros, a 11,75%, deve-se evitar
fazer novas e longas dívidas.

ï Renegociação e adapta-
ção do orçamentoA priori-
dade é tentar renegociar ou pa-
gar dívidas e fazermudanças no
orçamento, como comprar pro-
dutosmais baratos nomercado.

ï Dividir pendências Em
caso de negociação com a
Serasa, a pessoa tem o nome
limpo assim que paga a
primeira parcela.

ton para comprar o clube.
Presidente da British

Airways e ex-presidente do
Liverpool, Broughton é um
dos quatro candidatos ao
cargo de novo dono do Chel-
sea, colocado à venda pelo
oligarca Roman Abramovi-
ch, alvo de sanções do Reino
Unido por sua relação com
Vladimir Putin emmeio a
invasão russa à Ucrânia.

Broughton tem forte con-
corrência para adquirir o
Chelsea. A família Ricketts,
dona do Chicago Cubs, uma
das principais franquias de
beisebol dos EUA, é uma das
candidatas. Também estão
na briga nomes como Todd
Boehly, coproprietário dos
Los Angeles Dodgers, e Ste-
ve Pagliuca, acionista do
Boston Celtics e do Atalanta.

fevereiro e de poucomais de
3%no comparativo comabril
de 2020, pico da inadimplên-
cia. “Osmaiores responsáveis
por essas dívidas são os em-
préstimos e os cartões de cré-
dito, responsáveis por
28,17%, seguidos pelas con-
tas básicas comode água e
luz, com 23,21%. Em terceiro
lugar vêm as lojas de depar-
tamento, de roupas, o varejo
emgeral, com 12,62%”, ex-
plica o gerente da Serasa Ex-
perian, Thiago Ramos.
Asmulheres representam

50,2%dos endividados e os
homens, 49,8%. Em relação
à faixa etária, amais presen-
te se concentra entre os 26 e
40 anos (35,2%), seguida
pela entre 41 e 60 anos
(49,8%).

Entre os inadimplentes, o
maior número é na faixa
etária dos 26 a 40 anos
(35,2%), seguido pela faixa
de 41 a 60 anos (34,9%). As
mulheres (50,2%) apresen-
taram uma pequena diferen-
ça entre os endividados com
relação aos homens
(49,8%).
Ramos relata que pesqui-

sas da Serasa indicam a per-
cepção generalizada dos
brasileiros sobre o aumento
dos preços, especialmente
dos itens demercado e far-
mácia. Diante da alta do nú-
mero de inadimplentes e
tambémdo tamanho da dí-
vida, o cenário indica a difi-
culdade das pessoas de
manterem os compromissos
financeiros em dia.
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Impulsionada pelo crescimento nas vendas, a
ACT Assessoria para Crédito Imobiliário ampliou
a equipe em 2022 e planeja três novas filiais es-
te ano e outras três em 2023. Pesquisa da As-
sociação Brasileira de Incorporadoras Imobiliá-
rias (Abrainc) demonstra que as vendas líquidas
de imóveis tiveram crescimento de 4,8% no
acumulado dos últimos 12 meses. Com atendi-
mento presencial em Salvador e recém-insta-
lada filial de Feira de Santana, além do atendi-
mento remoto em vários estados, a ACT é a
maior assessoria em geração de crédito imobi-
liário do Nordeste.

Em crescimento

INVESTIMENTOS
E EXPANSÃO
CominvestimentosdemaisdeR$100milhões
realizados este ano, a AuraBrasil, uma das
principais empresas de aluguel de platafor-
mas do país, completa dez anos de atividades
comfoconaexpansãodemercado. Segundoo
presidente do Grupo LM, Luiz Mendonça Fi-
lho, detentor da marca, a empresa parte para
atuação em novas regiões e em outros seg-
mentos domercado, e contempla a possibili-
dade de fusões e aquisições de outras empre-
sas.Aprojeçãoé,atéofinaldesteano,aumen-
tar em cerca de 15%o quadro de funcionários
e pular de nove para 12 filiais no Brasil.

FAROL
ECONÔMICO

Donaldson
Gomes é editor
e escreve às
sextas-feiras

POR DONALDSON GOMES

@donaldsongomes

Os saques de até R$ 1 mil do FGTS devem ser
usados para o pagamento de dívidas por 40%
de quem está inadimplente com suas contas,
aponta um levantamento realizado pelo Insti-
tuto Opinion Box em parceria com a Serasa.
Para 26% dos entrevistados os recursos se-
rão usados pagar dívidas de cartão de crédito
e outros 26% pretendem colocar as contas
básicas, como água, luz e gás, em dia. Pelo
menos 12% dos entrevistados afirmam que
vão pagar dívidas bancárias e 8%, débitos com
familiares ou amigos.

Destino certo

40
porcento dos
consumidores
com dívidas
devem usar
FGTS em
pagamentos

100
milhões de
reais foi o
investimento
realizado pela
Aura Brasil
este ano

A BBurgers, do empresário Carlinhos Maia, che-
ga à Bahia no próximo dia 27, com uma unidade
no Shopping da Bahia. Há mais de 17 anos no ra-
mo de alimentação, a empresária Ana Maria
Amoedo resolveu apostar na famosa franquia.
Com um investimento de R$ 350mil nesta uni-
dade, a empresária vai gerar 12 novos empre-
gos diretos e já possui um plano de expansão
ainda para o primeiro semestre de 2022, com a
abertura de uma segunda unidade, no Shopping
Bela Vista.

Novidade

NO HORIZONTE

ï Vantagens.AQuicko firmou uma parceria
com a Buser para recompensar quem reservar
viagens de ônibus pela plataforma. A cada 10
reais gastos em compras, 50 pontos são rever-
tidos em saldo no Clube Quicko.

ESPÍRITO SANTOUmamu-
lhermorreu no desabamen-
to de um prédio de três an-
dares emVila Velha (ES), na
manhã de ontem. A vítima
quemorreu foi identificada
como CamilaMorassunti
Cardoso, de 36 anos. Ela foi
retirada dos escombros no
início da tarde, de acordo
com o g1.
A irmã de Camila, Larissa,

foi resgatada comvida. Ou-
tras pessoas estavam sendo
procuradas pelo Corpo de
Bombeiros até o fechamento
desta edição. De acordo com
o coronel Alexandre Cerquei-
ra, comandante do Corpo de
Bombeiros, o resgate foi feito
commuita cautela e umbol-
são de ar que se formou du-
rante o colapso do imóvel
pode ter garantido a sobrevi-
vência de parte das vítimas.
Durante o resgate, os

bombeiros acionaram um
apito e desligaram asmáqui-
nas para que as vítimas se-
jam ouvidas sem fazerem
muito esforço e eles também
consigam localizar outras
pessoas sob os escombros.
Um vídeo de câmera de

segurançamostra uma ex-

plosão no imóvel no início da
manhã. Vizinhos contaram
que o desabamento aconte-
ceu logo no início damanhã.
Segundo eles, moravamno
imóvel a doceira Larissa, o
pai dela, identificado como
Eduardo, e a irmã Camila,
além de uma sobrinha não
identificada. Larissa, após
ser retirada dos destroços,
disse que outras três pessoas
estavamno prédio.

Após explosão, prédio desaba e
mata aomenos uma pessoa

Imóveis no entorno do
prédio também foram dani-
ficados e alguns tiveram as
janelas destruídas pelo im-
pacto do desabamento.
Equipes do Corpo de

Bombeiros, do Samu, da Po-
lícia Militar e da Defesa Ci-
vil, totalizando cerca de 60
pessoas, atuavamno local.
Uma equipe da concessioná-
ria EDP esteve na região para
desligar a energia elétrica.

BRASIL

REPRODUÇÃO

Resgate trabalha nos escombros de prédio que explodiu em Vila Velha
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Raio Laser
Nós não temos um Supremo
Tribunal Federal. Temos um
tribunal de exceção, comanda-“

Extorsão IExtorsão IExtorsão IExtorsão IExtorsão I
Policiais militares e civis

prenderam ontem os ex-
assessores do deputado
federal Abílio Santana (PL),
Dejardes Cézar da Silva
Filho, que também é pastor
evangélico, e Damares Silva.
Os dois são acusados de
extorsão mediante chanta-
gem, crimes digitais e
associação criminosa.
Dejardes teria exigido ao
deputado R$ 300 mil para
não divulgar uma série de
vídeos em que Damares
aparece dizendo que foi
abusada sexualmente pelo
parlamentar.

Extorsão I IExtorsão I IExtorsão I IExtorsão I IExtorsão I I
“Não me renderei a ameaças, calúnias e jogo baixo de

quem quer que seja. Sou um homem de bem e repudio
veementemente essas atitudes criminosas do ex-asses-
sor Dejardes, que de maneira covarde tentou me extorquir
com a ameaça de vídeos mentirosos. Passei por dias de
terror, não por medo, mas por não saber até que ponto
uma pessoa sem caráter pode chegar. Felizmente, a
justiça começou a ser feita”, disse Abílio.

O
dizendo que é propaganda do
Ocidente, como se as valas que
encobrem os cadáveres fossem
ficção. As pesquisas dão Lula
como eleito, enquanto Bolsonaro
avança falando estupidez e
despejando dinheiro na economia,
seguindo a receita de todos os
candidatos à reeleição.

Mas a grande guerra não
produz carnificina. Talvez por isso
não receba a atenção devida.
Trata-se da retirada da Rússia da
economia internacional, na parte
que conta, a Europa e os Estados
Unidos. A presidente da Comissão
Europeia, Ursula von der Leyen,
disse que a falência do Estado
russo é apenas uma “questão de
tempo”, fruto das pesadas san-
ções impostas a Putin por  ter
invadido a Ucrânia.

Numa decisão inédita, a
Rússia foi excluída do Swift, o
sistema global de pagamentos,
onde as mercadorias e os títulos
dos governos são saldados. O
camarada Putin fez de conta que
se tratava de roda gigante, uma
diversão. A maior está em Lon-
dres. Ignorou o fato e tentou pagar
em rublo, uma moeda inexistente,
assim como real, porque não é

noticiário está voltado
para as eleições e para
a Ucrânia, com Putin
borbadeando e matando
a população de Kiev e
arredores e o Kremlin

conversível.
A Rússia pagou dois títulos

com rublos e o mercado não
aceitou, porque os contratos de
títulos só podem ser executados
em dólar. Se o Brasil, por exemplo,
quiser fazer um Pix em real, não
será aceito, mesmo argumentando
que o dinheiro vai cair na conta na
mesma hora. E também há o risco
do Pix se perder no caminho e
dizer au revoir. ‘Desculpe, não li o
‘Poema de Sete Faces’, de
Drummond’.

Fora do sistema financeiro
internacional, a Rússia terá dificul-
dade até de comprar um picolé
Capelinha, e as exportações de
bens para o país já caíram 70%.
Centenas de grandes empresas e
milhares de especialistas foram
embora. O PIB na Rússia, de
acordo com as previsões, vai
encolher 11%”. É muito, quase um
desastre, para um país que tem
mais de 140 milhões de pessoas.

Afora o dólar, o euro e a libra,
as outras moedas só existem no
limite das fronteiras, o que torna as
economias frágeis, vivendo de
sobressaltos, como o Brasil, onde
100 reais podem valer 72, 67, 59, a
depender de quanto tenha sido a
desvalorização e a inflação cuspa
fogo. A Venezuela retirou seis
zeros da moeda em 2021 para
conter hiperinflação, com a cota-
ção do dólar alcançando 4,18
milhões de bolívares.

As sanções impostas à Rússia
pelos países do Ocidente cortaram
de forma significativa o acesso de
Moscou aos mercados financeiros
internacionais. Quem tem títulos
russos está com mico na mão,
porque sabe que vem aí um calote.
E organizações como FMI não vão
poder socorrer Moscou, como já
fizeram com o Brasil, Argentina e
outros países.

Com as restrições do espaço
aéreo, de petróleo, confisco dos
iates dos bilionários, das contas, o
rublo tende a ser substituído pelo
escambo, o que seria um desastre
para a economia russa. Viver sem
moeda é impossível, o dinheiro, a
moeda, é padrão de valor, que
sustenta os contratos e os salári-
os, sem isso, as mercadorias
deixam de ter preço, ele se torna
aleatório.

O governo de Putin tentou criar
um sistema de pagamento paralelo
ao Swift, convidando os países
integrantes do Bric, do qual a
Rússia faz parte, mas o Brasil,
inacreditavelmente, logo disse que
não entraria nessa. A Índia ficou
calada, como os demais, África do
Sul e a poderosa China. A ideia era
utilizar o sistema de pagamento do
Pix, para ampliar os benefícios e
as dores de cabeça, numa trama
internacional. Com a guerra se
arrastando, e a cada hora novas
sanções sendo impostas à Rússia,
logo Putin estará isolado dentro do
próprio país, com rublos na mão
sem o menor poder de compra. E
isto não é bom. Ele pode pegar
carona em Roberto Carlos e dizer:
“Não vou mudar/ Esse caso não
tem solução/ Sou fera ferida/ No
corpo, na alma e no coração”.

Gerson Brasil é Secretário de
Redação

GERSON BRASIL

Putin se aproxima de Roberto
Carlos e isto não é bom

Jaques Wagner

paulorobertosamp@gmail.com / guilhermereis.tribuna@gmail.com / raulmonteiro@uol.com.br

 Por  Paulo Roberto Sampaio              Guilherme Reis                 Raul Monteiro

Com a colaboração de Henrique
Brinco e Rodrigo Daniel Silva

Abílio Santana

I n t e r locu to rIn t e r locu to rIn t e r locu to rIn t e r locu to rIn t e r locu to r
O senador Jaques

Wagner (PT) aproveitou
sua recente participação
na Brazil Conference, na
região de Boston, para
conversar com dois
gigantes do setor de
tecnologia. Ele teve
reuniões com membros
das diretorias do Google
e da Amazon, que o
procuraram para perguntar sobre as perspectivas econômi-
cas em um eventual governo de Luiz Inácio Lula da Silva.
Também queriam saber o que o presidenciável e o PT
pensam sobre o funcionamento e as regras de regulação
das “big techs” no Brasil. Wagner também conversou com
o empresário Jorge Paulo Lemann e deu uma palestra no
Atlantic Council, centro de estudos sobre relações inter-
nacionais baseado em Washington. O senador tem sido
visto como um interlocutor que tem passado credibilidade
junto ao empresariado, com grandes perspectivas de se
tornar ministro em caso de vitória do petista.

do por Alexandre de Moraes, que colo-
ca 9 ministros de joelho, rasgando
sistematicamente a Constituição brasi-
leira Pastor Silas Malafaia

O u t d o o rO u t d o o rO u t d o o rO u t d o o rO u t d o o r
Um homem está sendo acusado de jogar tinta em

um outdoor em Vitória da Conquista, na Avenida Olívia
Flores. A peça publicitária, veiculada pelo vereador
Alexandre Xandó (PT), cobra a criação de um conse-
lho municipal LGBTQIA+ no município. Conforme vídeo
produzido por testemunhas e que circula nas redes
socais, o homem afirma que a mensagem no outdoor
se tratava de “ideologia de gênero”.

PPPPPrograma derograma derograma derograma derograma de
G o v e r n oG o v e r n oG o v e r n oG o v e r n oG o v e r n o

“O time de Lula na Bahia
está unido e muito confiante na
construção de um programa de
governo que reflita as necessida-
des de baianos e baianas de
todas as regiões do Estado”. A
afirmação foi feit pelo pré-
candidato ao governo do Estado,
Jerônimo Rodrigues (PT), em
reunião do Programa de Governo
Participativo (PGP) com lideran-
ças, ativistas e representantes
dos oito partidos políticos que
compõem a base do grupo, na noite de anteontem.

C o m p r o m i s s o sC o m p r o m i s s o sC o m p r o m i s s o sC o m p r o m i s s o sC o m p r o m i s s o s
Jerônimo lembrou que foi ele quem coordenou os dois

programas de governo de Rui Costa e, segundo suas
palavras, assim o governo baiano se tornou o que mais
cumpriu compromissos de campanha em todo o Brasil.
Agora, vamos escrever uma nova página dessa história de
vitória, trabalho e sucesso”, acrescentou Jerônimo.

Jerônimo Rodrigues

H o m e n a g e mH o m e n a g e mH o m e n a g e mH o m e n a g e mH o m e n a g e m
p ó s t u m ap ó s t u m ap ó s t u m ap ó s t u m ap ó s t u m a

No próximo dia 26, às
18h, a Academia de Letras
Jurídicas da Bahia realiza
uma sessão especial em
homenagem póstuma ao
desembargador Raymundo
Pinto, ex-membro da
instituição e ex-colunista
da Tribuna. O orador será o
acadêmico Sérgio
Schlang.

Marke t e i r oMa r k e t e i r oMa r k e t e i r oMa r k e t e i r oMa r k e t e i r o
Quem pode efetivamen-

te se tornar o marketeiro
da campanha do ex-
presidente Lula é o publici-
tário baiano Sidônio Pal-
meira. Ele foi chamado às
pressas para tentar apagar
o fogo no centro da comu-
nicação do presidenciável.
Com fama e histórico de
ganhador, o dono da
Leiaute Propaganda teria
fechado o compromisso de
fazer o marketing de Lula.

FFFFFa l á c i aa l á c i aa l á c i aa l á c i aa l á c i a
Uma das frases mais

conhecidas do filósofo
Voltaire, e repetida cons-
tantemente por juristas, é:
“Posso não concordar com
uma única palavra do que
dizes, mas defenderei até
a morte o teu direito de
dizê-la”. Não é o que se viu
nesta quarta-feira no STF.
Com o “ orgulho ferido”, os
senhores ministros deixa-
ram a Constituição de lado
e condenaram o deputado
Daniel Silveira a 8 anos de
prisão - além da perda do
mandato - por suas ofen-
sas e ameaças verbais,
que passaram a ser crime.
Como a vida segue, não
demorará muito para o STF
ser chamado a julgar
outros casos semelhantes.
Aguardemos como agirá!

P S O LP S O LP S O LP S O LP S O L
O presidente nacional

do PSOL, Juliano
Medeiros, participou de
encontro com a chapa
majoritária do partido na
Bahia, representada pelo
pré-candidato ao governo
do Estado Kleber Rosa,
acompanhado do pré-
candidato a vice Ronaldo
Santos e dos pré-candida-
tos da chapa coletiva ao
Senado, Tâmara Azevedo,
e o ativista de Itabuna,
Zem Costa. Na oportunida-
de, Juliano Medeiros disse
apostar em uma ampliação
de, pelo menos, 50% da
bancada da sigla no Brasil
durante o processo eleito-
ral deste ano.

Sidônio Palmeira

Câmara de SalvadorCâmara de SalvadorCâmara de SalvadorCâmara de SalvadorCâmara de Salvador
O deputado estadual Júnior Muniz (PT) defendeu o

que chamou de “processo democrático” que reconduziu
Geraldo Júnior (MDB) à presidência da Câmara Municipal
de Salvador para o biênio 2023-2024.  Segundo ele, “o ato
legal e com ampla maioria dos votos ganhou contornos
eleitorais por causa do crescimento da chapa que Geraldo
compõe com Jerônimo Rodrigues (PT) na sucessão do
governador Rui Costa (PT)”.

C a s o sC a s o sC a s o sC a s o sC a s o s
O boletim epidemiológico de ontem registra 480 casos

ativos de Covid-19 na Bahia. Ontem, foram registrados
522 casos de Covid-19, 505 recuperados e mais 4 óbitos.
Dos 1.540.511 casos confirmados desde o início da
pandemia, 1.510.206 já são considerados recuperados e
29.825 tiveram óbito confirmado.

R e g u l a ç ã oR e g u l a ç ã oR e g u l a ç ã oR e g u l a ç ã oR e g u l a ç ã o
O pré-candidato a governa-

dor ACM Neto (União Brasil)
defendeu uma mudança na
lógica da regulação para reduzir
a espera na fila. Em entrevista
recente, o ex-prefeito de Salva-
dor disse que pretende, caso
seja eleito ao governo, tirar da
regulação serviços médicos que
não podem esperar para evitar
que as pessoas morram na fila.
“Hoje na Bahia é mais ou
menos assim: o sujeito teve um
acidente e, a menos que ele
esteja com a fratura exposta,
que aí ele pode ser atendido em
algum hospital, ele vai ter que esperar na regulação. O
resultado disso é que tem muita gente ficando aleijada,
principalmente jovens. Porque a gente sabe que hoje em
dia aumentou muito a quantidade de motos. Então tem
muito acidente com moto, sobretudo para os mais jo-
vens”, disse.

ACM Neto

C o n c u r s oC o n c u r s oC o n c u r s oC o n c u r s oC o n c u r s o
Foi publicado no Diário Oficial do Estado (DOE) de

ontem o edital de abertura de inscrições para mil vagas
efetivas na Polícia Civil da Bahia. São 150 para o cargo
de Delegado, 150 para Escrivão e 700 para Investigador. A
data coincide com o Dia da Polícia Civil, como homena-
gem a Tiradentes, patrono das polícias civil e militar
brasileiras. O governador Rui Costa anunciou a novidade
em uma publicação nas Redes Sociais. “Lançamos,
nesta quinta, mais um edital de concurso para a Polícia
Civil. Serão mil vagas para delegados, escrivães e investi-
gadores que irão trabalhar nas novas delegacias que
estamos construindo e reformando”, declarou.

Ed i t a lEd i t a lEd i t a lEd i t a lEd i t a l
Com validade de um

ano, prorrogável por igual
período, o certame será
organizado pelo Instituto
Brasileiro de Formação e
Capacitação (IBFC), em
parceria com a Secretaria
da Administração (Saeb) e
Polícia Civil. As inscrições
serão realizadas pelo
endereço www.ibfc.org.br,
entre as 10h do dia 9 de
maio e as 23h do dia 7 de
junho. O valor da taxa varia
de acordo com o cargo
pretendido pelo candidato:
R$ 140 para Escrivão e
Investigador, e R$ 160,
para Delegado. Do total de
vagas ofertadas, 5% serão
reservadas a pessoas com
deficiência e 30% para
candidatos que se
autodeclararem negros.

O dia de folgaO dia de folgaO dia de folgaO dia de folgaO dia de folga
As folgas são o mote

do livro de contos “O dia de
folga”, do escritor Marcelo
Pereira Rodrigues. Publica-
do pela Editora Caravana,
a obra tem 14 contos,
sendo que o que empresta
nome ao título já foi publi-
cado na Revista Conhece-
te, O Barrete (de Portugal)
e em revistas do Paquistão
e Uzbequistão. 14º livro da
carreira de Marcelo, tem
previsão de lançamento
durante a Bienal do Livro
de Minas Gerais, em maio.
A aquisição dos livros pode
ser feita via site oficial
www.marcelopereirarodrigues.com.br

PPPPPo l ê m i c ao l ê m i c ao l ê m i c ao l ê m i c ao l ê m i c a
O vereador Alexandre Aleluia (PL), que foi reconduzido

na última quarta-feira à presidência da Comissão de Cons-
tituição de Justiça da Câmara Municipal de Salvador,
rechaçou as críticas dos vereadores que foram ao Ministé-

rio Público por entenderem
que não houve
proporcionalidade na
composição dos
colegiados temáticos. “O
União Brasil pode ficar
com a presidência da
Comissão de Reparação”,
disse o vereador, que
afirmou que o processo de
escolha dos novos mem-
bros das comissões da
Casa não foi ainda concluí-
do. “O União Brasil recen-
temente criou um núcleo
de Reparação, então a
Reparação é importante
para o União Brasil, não
é?”, indagou Aleluia,
durante entrevista concedi-
da à rádio Metrópole.

Na CâmaraNa CâmaraNa CâmaraNa CâmaraNa Câmara
Cinquenta e dois

parlamentares assinaram
um projeto de lei, idealiza-
do pela deputada federal
Carla Zambelli (PL-RJ),
para tentar preservar os
direitos políticos de Daniel
Silveira, condenado ontem
pelo STF, acusado de
estimular atos
antidemocráticos e amea-
çar instituições como o
próprio Supremo. O projeto
tem como objetivo extinguir
toda a investigação, assim
como todas as punições
decorrentes da decisão do
STF. Além disso, os
parlamentares querem que
sejam mantidos todos os
direitos políticos dos
atingidos pelas investiga-
ções do STF.

J o g o sJ o g o sJ o g o sJ o g o sJ o g o s
Foi criada no Senado a

Frente por um Brasil sem
Jogos de Azar, iniciativa do
senador Eduardo Girão
(Podemos-CE). O parla-
mentar é contra a liberação
da “jogatina” porque esti-
mularia a lavagem de
dinheiro, sonegação fiscal
e evasão de receitas. Do
outro lado da mesa de
apostas, o senador Angelo
Coronel (PSD-BA) votou
contra a criação da frente
por acreditar que a legali-
zação trará ganhos econô-
micos ao Brasil. A informa-
ção é da coluna
Esplanada.

Mot i v a çõe sMo t i v a çõe sMo t i v a çõe sMo t i v a çõe sMo t i v a çõe s
Na exposição de

motivos que sustentou a
concessão de indulto ao
deputado Daniel Silveira, o
presidente Bolsonaro
valeu-se de decisões do
ministro Alexandre de
Moraes em várias ações
apreciadas pelo STF. Com
a palavra, o ministro.
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Pesquisa aponta que Nordeste tem a gasolina mais cara entre 

as regiões do país 
Nenhum Estado nordestino apresentou recuo no valor do etanol, que chega a média de R$ 

5,894 

Tribuna da Bahia, Salvador 
21/04/2022 10:31 | Atualizado há 23 horas e 19 minutos 

 
Segundo levantamento do Índice de Preços Ticket Log (IPTL), referente a primeira 

quinzena de abril, a Região Nordeste apresentou o menor aumento no preço do litro da 

gasolina (1,72%), mas ainda é a região a comercializar o litro do combustível mais caro 

do País, (R$ 7,589). O etanol na região fechou o período a R$ 5,894, alta de 3,53%, em 

relação a março, maior acréscimo entre todas as regiões. 

Entre os Estados nordestinos, o Piauí se destacou com a gasolina mais cara do País (R$ 

8,151) e a maior alta também, de 4,07%. Já a Bahia apresentou o maior recuo para a 

gasolina entre todas as regiões (2,65%), com o valor de R$ 7,560 passando para R$ 7,360. 

Com o combustível comercializado a R$ 7,197, na análise regional, a Paraíba registrou o 

menor preço para a gasolina entre os nove Estados nordestinos, mesmo com alta de 

3,76%. Os postos paraibanos também apresentaram as menores médias para o etanol, 

vendido a R$ 5,404, com alta de 4,55%. Porém, a Paraíba liderou o ranking do maior 

aumento do País para o diesel S-10, de 7,04%, que passou de R$ 6,494 para R$ 6,951. 

O Sergipe registrou o maior aumento do País no valor do etanol (6,87%), que passou de 

R$ 5,776 para R$ 6,173. O preço médio também foi o maior entre os Estados nordestinos. 

Os postos sergipanos apresentaram ainda o maior aumento de todo o território nacional 

para o diesel comum (6,67%), que passou de R$ 6,883 para R$ 7,342; e a maior média 

entre todo o Nordeste para o tipo S-10, vendido a R$ 7,292. 



Já as menores médias para os dois tipos de diesel foram encontradas em diferentes 

Estados. O Rio Grande do Norte fechou o período com o tipo comum vendido a R$ 

6,742, alta de 1,32%. A menor média para o tipo S-10 foi encontrada nas bombas de 

abastecimento do Pernambuco, a R$ 6,698, alta de 5,70%. No balanço nacional, o diesel 

e o diesel S-10 foram comercializados a R$ 6,954 e R$ 7,054, um aumento de 4,01% e 

4,32%, respectivamente, em relação ao fechamento anterior. 

“Apesar de ainda comercializar a gasolina pelo maior preço médio do País, houve um 

respiro nos acréscimos consecutivos identificados nos postos do Nordeste nos últimos 

levantamentos, especialmente na Bahia, que agora é o único entre os nove Estados a 

apresentar recuo do valor, conforme o Índice de Preços Ticket Log. O etanol segue como 

opção mais vantajosa de abastecimento somente para os motoristas do Piauí”, destaca 

Douglas Pina, Diretor-Geral de Mainstream da Divisão de Frota e Mobilidade da Edenred 

Brasil. 

O IPTL é um índice de preços de combustíveis levantado com base nos abastecimentos 

realizados nos 21 mil postos credenciados da Ticket Log, que tem grande confiabilidade, 

por causa da quantidade de veículos administrados pela marca: 1 milhão ao todo, com 

uma média de oito transações por segundo. A Ticket Log, marca de gestão de frotas e 

soluções de mobilidade da Edenred Brasil, conta com mais de 30 anos de experiência e 

se adapta às necessidades dos clientes, oferecendo soluções modernas e inovadoras, a 

fim de simplificar os processos diários. 

 

 

 

 

 

 

 

 



Veículo: Bahia Notícias   

Data: 22/04/2022  

 

 
Sexta, 22 de Abril de 2022 - 08:00 

Guedes diz que Europa retomou interesse em acordo com Mercosul 
por Rafael Balago | Folhapress 

 
 
O ministro da Economia, Paulo Guedes, disse que ouviu de representantes europeus que há 
maior interesse em avançar as conversas para fechar um acordo comercial entre o Mercosul e 
a União Europeia. 
  
"As conversas estão mais concretas e fluídas", disse Guedes, durante entrevista coletiva em 
Washington, nesta quinta (21). Como exemplo disso, ele comentou ter notado menor 
resistência de países como França e Bélgica a fechar parcerias com o Brasil. 
  
Guedes veio a Washington participar das reuniões de primavera do FMI e do Banco Mundial, 
realizadas ao longo desta semana. Ele deve ficar na capital americana até o final da semana. 
  
"Os países estão entendendo que o Brasil é uma peça-chave para a segurança alimentar e 
energética do mundo", afirmou Guedes. 
  
O ministro disse que as disrupções geradas pela guerra da Ucrânia fizeram com que mais 
países buscassem o Brasil como opção para fornecer comida e combustíveis, e que isso abre 
possibilidades ao país para crescer, por ter proximidade física com os EUA e Europa e, ao 
mesmo tempo, ser uma nação que costuma manter neutralidade internacional. 
  
Sobre o reajuste de servidores federais, Guedes disse que as coisas ainda estão sendo 
negociadas, pois é preciso definir onde os cortes serão feitos para viabilizar a alta. "Agora é 
hora das decisões políticas. Tudo sempre pode mudar até o dia do anúncio", afirmou. 
  
Na semana passada, o governo federal decidiu conceder um reajuste de 5% para todos os 
servidores públicos federais a partir de 1º de julho, mesmo sem espaço suficiente no 
Orçamento --o que vai levar a um corte de verbas em outras áreas. A decisão foi confirmada 
pela Folha de S.Paulo com integrantes da equipe econômica e do Palácio do Planalto. 
  
O aumento vai contemplar também militares das Forças Armadas. O custo total da medida é 
estimado em R$ 7,9 bilhões em 2022, considerando seu alcance não só sobre o Executivo, mas 
também sobre carreiras do Judiciário, Legislativo, Ministério Público e Defensoria. 
  

https://www.bahianoticias.com.br/folha/noticia/162950-guedes-diz-que-europa-retomou-interesse-em-acordo-com-mercosul.html


O Orçamento de 2022 só tem reservado o valor de R$ 1,7 bilhão para reajustes ou 
reestruturações de carreiras de servidores neste ano e, além disso, desde março estão sendo 
contingenciados recursos para respeitar a regra do teto de gastos (que impede o crescimento 
das despesas federais acima da inflação). Por isso, a decisão demanda que outras áreas 
percam recursos. 
  
De acordo com integrantes do governo, a medida custa R$ 6,3 bilhões em 2022 somente para 
o Poder Executivo, e os recursos serão obtidos por meio de um corte linear nas despesas de 
custeio e investimentos dos ministérios (as chamadas discricionárias). Como já há um 
montante de R$ 1,7 bilhão reservado para os reajustes, a necessidade líquida de redução nas 
pastas será de R$ 4,6 bilhões. 
  
A ideia é que a correção seja aplicada sobre a folha de salários do mês de junho, cujos 
pagamentos começam a cair na conta dos servidores em 1º de julho. 
  
Juridicamente, o reajuste é considerado viável sem que haja risco para as pretensões de 
Bolsonaro de concorrer à reeleição. A lei eleitoral veda, nos 180 dias que antecedem o pleito, a 
revisão geral que exceda a recomposição do poder de compra --ou seja, a inflação oficial. 
  
Segundo os técnicos, os 5% estariam abaixo das previsões de mercado, que se aproximam de 
7%. 
  
Em Washington, Guedes teve encontro com ministros de outros países, autoridades 
internacionais, empresários e investidores. Nesta quinta (21), ele foi a reuniões com 
representantes dos bancos JP Morgan e Itaú em Washington. 
  
Na terça (19), Guedes deu uma entrevista ao Centro de Estudos Internacionais e Estratégicos 
(CSIS, na sigla em inglês), na qual disse considerar que Bolsonaro visitou a Rússia em "um 
momento não apropriado". Também afirmou que o Brasil é contrário à invasão da Ucrânia, 
mas questiona as sanções aplicadas à economia russa. 
  
Também na terça, o FMI divulgou suas projeções para a economia mundial. A entidade avalia 
que o Brasil deverá crescer 0,8% em 2022, 0,5% acima do que previa em janeiro. A melhora 
na perspectiva foi motivada pela alta dos preços de commodities, especialmente o petróleo. 
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Estimativas do projeto de Lei de Diretrizes Orçamentárias (LDO) de 2023, enviado na semana passada pelo governo ao Congresso Nacional, apontam para uma
redução do tamanho do Estado — em razão da previsão de forte contração no gasto público — e uma tendência de precarização da oferta de bens e serviços
públicos até 2025. A LDO é elaborada anualmente em abril e tem como objetivo apontar as metas e prioridades do governo para o ano seguinte. A lei estabelece
as diretrizes para a elaboração do orçamento anual, encaminhado ao Legislativo em agosto de cada ano.

De acordo com a previsão do projeto da LDO para 2023, os gastos totais do governo vão cair nos próximos três anos, reduzindo o tamanho do Estado — um dos
objetivos do chamado teto de gastos, regra pela qual a maior parte das despesas não pode crescer acima da in�ação do ano anterior. Em 2021, os gastos públicos
somaram 18,6% do PIB, o menor patamar desde 2014. Para os próximos anos, a projeção da LDO é de que as despesas na proporção do PIB vão recuar
gradativamente (grá�co abaixo) até atingir 16,71% do PIB em 2025. Se isso se con�rmar, será o menor nível em 17 anos — em 2008 essa proporção foi de 16,6% do
PIB.

Com a redução de gastos, o setor público caminha para o retorno dos superávits �scais nos próximos anos, ou seja, com as receitas superando as despesas (sem
contar juros a dívida). Para 2023, a meta é de um dé�cit �scal de até R$ 65,9 bilhões. Para 2024, o objetivo é que esse dé�cit seja menor (de até R$ 27,9 bilhões). A
meta para 2025 é de um superávit primário de R$ 33,7 bilhões. A redução do tamanho do Estado é um objetivo declarado do ministro da Economia, Paulo Guedes.
Ele defende a redução dos gastos com servidores, com redução de concursos, menos reajustes e reforma administrativa, além de privatizações de empresas
estatais, e uso de “vouchers” para saúde e educação no setor privado, entre outras medidas.

Impacto nos serviços públicos

No projeto da LDO de 2023, o governo avalia que, apesar da e�ciência do teto de gastos no controle da maior parte das despesas, há crescimento dos gastos
obrigatórios em relação à despesa total, com consequente queda dos gastos discricionários, que são as despesas livres dos ministérios. Segundo projeções
o�ciais do governo na LDO, os gastos obrigatórios (despesa com pessoal, previdência e seguro-desemprego, por exemplo) vão recuar progressivamente nos
próximos três anos, passando de 16,8% do PIB em 2022 para 16,1% do PIB em 2025. E os gastos livres devem recuar de 1,4% do PIB, em 2022, para 0,6% do PIB em
2025.

Segundo o governo, essa queda dos gastos livres “tende a precarizar gradualmente a oferta de bens e serviços públicos e a pressionar, ou, até mesmo, eliminar
investimentos importantes, reforçando ainda mais a necessidade de avanço na agenda de reformas estruturais”. A previsão da LDO para os gastos livres
(discricionários) do Executivo é de R$ 108 bilhões para 2023, de R$ 93,8 bilhões para 2024 e de R$ 76,7 bilhões para 2025. Esses valores não contemplam
emendas (obrigatórias e de relator) e há uma reserva de R$ 11,7 bilhões para reajustes de servidores.
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Quando os gastos livres começam a �car próximos de R$ 80 bilhões, analistas veem risco da chamada “paralisia” da máquina pública (shutdown), ou seja, o
funcionamento prejudicado e di�culdade na oferta de serviços públicos. Para o secretário especial de Tesouro e Orçamento do Ministério da Economia, Esteves
Colnago, esse risco é “baixo”. “Vai ter uma restrição no primeiro semestre [de 2025, quando o gasto livre é menor], e ao longo do tempo o orçamento vai
�exibilizando e vai conseguindo cumprir as demandas dos órgãos”, declarou.

Dentro dos gastos livres que podem ser afetados, estão as despesas de custeio administrativo dos ministérios, ações com serviços públicos e os investimentos da
União. Entre os serviços, estão ações de defesa agropecuária; bolsas do CNPq; concessão de bolsas de estudo (Capes); Pronatec; emissão de passaportes;
programa Farmácia Popular; �scalização ambiental (Ibama); bolsas para atletas; aquisição e distribuição de alimentos para agricultura familiar, entre outros. Para
abrir espaço no teto de gastos, reduzindo os gastos obrigatórios e aumentando os livres, o governo vê a necessidade de reformas.

A área econômica cita a necessidade da reforma administrativa, que poderia economizar R$ 300 bilhões em dez anos, e da tributária — que impulsionaria o
crescimento econômico. Ambas estão paradas no Legislativo.

Dívida elevada

A forte contenção de despesas — que pode precarizar serviços públicos e reduzir o tamanho do Estado a �m de se retomar o superávit em 2025 — não deve,
porém, resultar na queda da dívida pública. Esse indicador é acompanhado com atenção por investidores estrangeiros. A redução da dívida é o principal objetivo
da política do governo para as contas públicas.

“O objetivo central da política �scal [para as contas públicas] no médio prazo é o controle da trajetória de crescimento da dívida pública em relação ao Produto
Interno Bruto (PIB). Para tanto, o governo federal busca o equilíbrio das contas públicas por intermédio do controle e do monitoramento do crescimento da
despesa, bem como o acompanhamento da arrecadação dos tributos federais”, informou o governo.

O argumento da área econômica é que uma dívida sustentável possibilita a redução dos juros, alavancando o mercado de crédito e impulsionando o crescimento
da economia e do emprego. Segundo o Banco Central, o endividamento brasileiro somou 79,6% do Produto Interno Bruto (PIB) em janeiro. Pelo critério do Fundo
Monetário Internacional (FMI), que considera os títulos na carteira do BC, a dívida pública brasileira está em 91,3% do PIB, acima da média da América Latina (78%).

Na LDO, o governo admite que, mesmo considerando as despesas primárias limitadas pelo teto de gastos, a trajetória projetada para as contas públicas “ainda se
mostra insu�ciente para uma redução signi�cativa do crescimento da dívida pública no médio prazo [considerando o cenário traçado para os indicadores
econômicos]”. A previsão do governo é de que a dívida pública bruta termine 2023 em 79,7% do PIB, e que avance para 80,3% do PIB em 2024 e 2025. Essa
estimativa não considera os títulos públicos na carteira do BC, que estão, atualmente, acima de 10% do PIB.
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A Índia, terceiro maior importador e consumidor de petróleo do mundo, está buscando impulsionar as compras de petróleo do Brasil. A informação foi dada nesta
quinta-feira (21) pelo ministro do Petróleo da Índia, Hardeep Singh Puri, após uma reunião com o ministro de Minas e Energia, Bento Albuquerque. “Expressamos
ao ilustre ministro que estamos dispostos a aumentar o nosso petróleo (importado) do Brasil repetidas vezes”, disse Puri, acrescentando que as empresas indianas
também estarão buscando impulsionar o investimento no país sul-americano.

As empresas estatais indianas Bharat Petroleum Corp e Oil and Natural Gas Corp têm feito investimentos no setor de exploração de gás e petróleo do Brasil. A
Índia quer importar petróleo do Brasil sob “contratos especiais de longo prazo”, informou um comunicado do governo divulgado após a reunião, sem dar mais
detalhes. O Brasil, que está aumentando sua produção de petróleo em 10% para 3,3 milhões de barris por dia, está disposto a atender a demanda indiana por
petróleo, disse Albuquerque. A Índia, que atende cerca de 84% de suas necessidades de petróleo por meio de importações, está procurando maneiras de reduzir
suas despesas com o produto, o que inclui intensi�car o uso de biocombustíveis.

“Acreditamos que a Índia e o Brasil podem se unir para ajudar outros países que buscam aumentar o uso do etanol como combustível automotivo e desenvolver a
tecnologia �ex-fuel para reduzir a pegada de carbono”, disse Evandro Gussi, presidente-executivo da Unica. A maior parte das importações e petróleo da Índia
tem como origem o Oriente Médio e, em 2021, 9% das compras vieram da América Latina. A Índia, recentemente, tinha aumentado suas compras de petróleo
russo, disponível a preços mais baixos depois que algumas empresas e países acataram as sanções ocidentais a Moscou por sua invasão à Ucrânia.

Foto: fotos públicas
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BuscarHOME CIDADE ENTRETENIMENTO ESPORTE POLÍTICA
SAÚDE VARELA COMENTA COLUNA SHEILA FALE CONOSCO

CIDADE

Rui Costa investe alto na renovação
das frotas das polícias e bombeiros
Somente este ano, já foram investidos mais de
R$ 10 milhões na compra de 177 viaturas a
unidades operacionais e administrativas para a
PM

Foto: César Marques/GOVBA | Por Redação no
dia 22 de abril de 2022 às 08:41

Compartilhar

O Governo da Bahia continua investindo na melhoria
da prestação de serviço para os baianos e no
conforto dos servidores, especialmente do Corpo de
Bombeiros e das polícias Militar e Civil. Do início do
ano passado até este momento, o Corpo de
Bombeiros Militar da Bahia (CBMBA) recebeu 247
novas viaturas, entre veículos Auto Bomba Tanque e
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Socorro (ABTS), picapes e Auto Escada Plataforma
Aérea (AEPA), somando investimentos de cerca de
R$ 70 milhões. No mesmo período, foram
distribuídas para a Polícia Militar 417 viaturas
próprias, operacionais e administrativas além de 67
viaturas locadas, em mais um investimento
aproximado de R$ 35 milhões. Já a Polícia Civil
contou, em 2021, com a entrega de 40 novas
viaturas, que representam investimento de R$ 4,8
milhões.

Somente este ano, já foram investidos mais de R$ 10
milhões na compra de 177 viaturas a unidades
operacionais e administrativas para a PM, entre elas
150 motocicletas e 27 automóveis quatro rodas. Já o
Corpo de Bombeiros Militar investiu R$ 37 milhões
na entrega, também em 2022, de 136 novas viaturas.
Outros dez veículos Auto Bomba Tanque e Socorro
(ABTS) têm previsão de entrega ainda no primeiro
semestre. Com essa aquisição, a corporação
pretende manter um tempo resposta ainda menor,
priorizando cada vez mais o bem-estar dos cidadãos
e dos bombeiros que atuam nas ocorrências, além
das atividades internas.

“Para que possamos ter um atendimento de
excelência, que é o que prezamos, precisamos de
equipamentos de ponta. Com as novas viaturas
vamos poder atender as ocorrências de forma mais
célere e nossos militares terão equipamentos
melhores, com mais segurança. Investimos em
cursos de capacitação frequentes para nossa tropa,
pois o aprendizado constante faz parte da nossa
rotina e aliado a isso precisamos que os
equipamentos também sejam modernizados”,
explicou o comandante-geral do CBMBA, coronel BM
Adson Marchesini.

Adquiridas com recursos próprios, as novas viaturas
dos bombeiros são levadas para unidades da capital
e interior. A renovação da frota vai atender o
combate aos incêndios, primeiros socorros e
atividades administrativas. As picapes também vão



atuar no combate aos incêndios florestais, levando
os bombeiros para as áreas mais acidentadas.

Leia mais sobre

Governo da Bahia Rui Costa

Bombeiros Militar

Viaturas Polícia Militar

Polícia Civil Investimento
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Rui Costa investe alto na renovação das frotas das
polícias e bombeiros

CIDADE

Aos 82 anos, morre Sônia Lopes Dias, criadora da granola
Tia Sônia
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Com apoio do Governo do Estado, festival
internacional de cinema destaca cultura e
história do Recôncavo
21 abril 2022

Até o próximo domingo (24), a cidade de Cachoeira, no Recôncavo

Baiano, recebe a primeira edição do Festival Internacional de Cinema:

Finisterra Film Art & Tourism Brasil Afrobarroco. O evento é promovido

pela Fundação Hansen Bahia (FHB), em parceria com a Santa Casa de

Misericórdia de Cachoeira e conta com apoio e patrocínio do Governo

do Estado, por meio da Secretaria de Turismo (Setur), e da Bahiagás.

Cenário de grandes produções cinematográ�cas e audiovisuais, a

Cidade Monumento Nacional se destaca pela preservação histórica e

cultural sendo por isso escolhida como sede do evento. O objetivo é

inserir de forma mais efetiva este outros destinos baianos no roteiro

internacional para produções cinematográ�cas e audiovisuais, além de

Foto: Fernando Vivas/GOVBA

 

https://www.bahia.ba.gov.br/


fomentar o fortalecimento da economia, da cultura e o

desenvolvimento do turismo no estado.

“Em Hollywood é necessário �gurar com cenários, já aqui em Cachoeira

temos locações que dispensam cenogra�a, o que �nanceiramente é

mais vantajoso para a produção. O Festival Finisterra traz como

diferencial a composição técnica e artística para mostrar esse potencial

para a cultura e turismo local. O ator ou a atriz aqui não é o mais

importante, e sim, principalmente a beleza natural. E é isto que atrai as

pessoas”, destacou o coordenador executivo do festival, o cineasta

português e diretor da Arrábida Film Comission, Carlos Sargedas.

Para a secretária de Cultura do Estado, Arany Santana, é muito

importante que esse festival aconteça justamente, no Recôncavo

Foto: Fernando Vivas/GOVBA Foto: Fernando Vivas/GOVBA
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Baiano. “A Bahia é muito rica na sua cultura, e o turismo não pode

somente se restringir à contemplação da paisagem, turismo também é

cultura”, a�rmou.

“Cachoeira é um celeiro cultural, e tem naturalmente uma vocação

turística, pela posição geográ�ca, pelas belezas naturais que a cercam,

por ser uma cidade geminada com São Félix. Então, por todos esses

motivos a comissão executiva Arrábida Film Comission, que já realiza o

evento em Portugal, na cidade de Sesimbra, pactuou realizar aqui

conosco esse ano”, contou a diretora da FHB, Vanessa Dantas.

Realizado há dez anos na Europa, o Finisterra também promove o

intercâmbio cultural entre a Bahia, o Brasil e o mundo. Representantes

dos setores de Cultura e Turismo de municípios como São Félix,

Itaparica, Cairu, Cruz das Almas, Santo Antônio de Jesus, Muritiba,

Valença e Saubara marcam presença no evento, que ainda reúne

diversos pro�ssionais especializados nos segmentos de cinema e

turismo de países como Grécia, Estados Unidos e Portugal, além de

estudantes e amantes da sétima arte.

O assessor especial da Setur, Fernando Ferrero, falou da importância

do Finisterra no momento de retomada das atividades do setor

turístico e cultural, após o período de restrições em decorrência da

pandemia. “Quanto mais eventos deste nível forem realizados, para

que se reconheça a relevância histórica de Cachoeira, melhor para o

fortalecimento da cultura e do turismo locais”. Ferrero destacou ainda,

a visibilidade que o Festival Finisterra possibilita ao setor audiovisual do

Recôncavo no panorama internacional.

A coordenadora Institucional da Bahiagás, Nívia Cohen celebra a

realização do evento. “É uma honra estar aqui trazendo o nosso

patrocínio a esse projeto tão importante pra Bahia, considerando a

diversidade do interior do estado, possibilitando a expansão desse



movimento cultural. Cachoeira é um polo cultural e que merece esse

presente”.

Programação do Festival Finisterra

Foto: Fernando Vivas/GOVBA

A programação do festival tem caráter multicultural e reúne mostra de

�lmes, conferências e palestras, salões de exposição de arte e

literatura, feiras de artesanato e de produtos da Agricultura Familiar,

lançamentos de livros, workshops de cinema e educação, além do

Cortejo Afrobarroco, possibilitando aos participantes vivenciar

manifestações artísticas, folclóricas, religiosas e culturais do Recôncavo

da Bahia.

As atividades começaram na terça-feira (19), com homenagens na

Câmara de Vereadores de Cachoeira à data de aniversário do artista

Hansen Bahia, que completaria 107 anos, e aos 46 anos da FHB. A

primeira sessão de exibição dos �lmes concorrentes aconteceu na

quarta-feira (20), no Cine Theatro Cachoeirano, que também recebeu a

abertura o�cial do evento.



Destaque ainda para a Exposição Memorial Audiovisual Museu Roque

Araújo, instalada na Estação Ferroviária Cultural de Cachoeira, que �ca

aberta à visitação durante o festival. Também homenageado na

programação, o produtor e cineasta contemporâneo de Glauber Rocha

tem mais de 60 anos de cinema e é um dos nomes mais importantes da

história da sétima arte na Bahia.

Produções do Recôncavo concorrem à
premiação

Cerca de 170 �lmes de 33 países foram inscritos na mostra. Entre eles,

trabalhos de realizadores locais representam a Bahia e o Recôncavo

com produções de São Félix, Itaparica, Cairu, Cruz das Almas, Santo

Antônio de Jesus, Muritiba e Saubara. Um júri internacional vai premiar

30 deles, em 19 categorias. Os troféus da premiação foram produzidos

pelo artista Billy Oliveira, residente há mais de 30 anos em Cachoeira,

rea�rmando a valorização da arte produzida na região.
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Estudante do curso de Cinema, na Universidade Federal do Recôncavo

Baiano (UFRB), Vinícius de Queiroz fala da experiência no Finisterra.

“Estou achando muito interessante os �lmes que estão sendo

apresentados. São bonitos visualmente e na questão da estética. É

muito bom porque são �lmes de outras regiões que a gente não tem

um acesso tão cotidiano, como produções da Croácia, da Suécia, de

Israel. É importante também como o Finisterra consegue conectar a

comunidade local ao evento”.

Repórter: Laís Nascimento

Foto: Fernando Vivas/GOVBA



Contas de luz: reajustes neste ano chegam a
24%, mas fim da taxa extra deve compensar,
diz Aneel
Reajustes tarifários anuais repassam ao consumidor alta dos custos das empresas

distribuidoras de energia. Principal motivo é a inflação.

Por Jéssica Sant’Ana, g1 — Brasília

22/04/2022 05h02 · Atualizado 

     

A Agência Nacional de Energia Elétrica (Aneel) tem aprovado neste ano reajustes

tarifários que variam de 7% a 24% nas contas de luz de clientes residenciais das

distribuidoras de energia.
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Grande parte dos reajustes tem ficado acima dos registrados no ano passado,

quando a conta de luz do consumidor residencial subiu, em média, 8,25%, segundo

dados da Aneel.

Os reajustes deste ano refletem, entre outros motivos, a alta da inflação. Os

contratos de compra e distribuição de energia são reajustados pela inflação medida

pelo Índice Nacional de Preços ao Consumidor Amplo (IPCA) e pelo Índice Geral de

Preços-Mercado (IGP-M), respectivamente. Nos dois casos, os índices acumulados

em 12 meses estão acima de 10%.

A correção dos encargos setoriais que incidem sobre a conta de luz também

contribuiu para a alta de dois dígitos.

Abaixo, os reajustes médios nas tarifas de energia dos consumidores residenciais

aprovados pela Aneel neste ano:

OS REAJUSTES APROVADOS NESTE ANO PELA ANEEL

Fonte: Aneel

Empresa Reajuste Entrada em vigor

Enel Ceará (CE) 23,99% 22 de abril

Neoenergia Coelba (BA) 20,73% 22 de abril

Neoenergia Cosern (RN) 19,87% 22 de abril

Energisa Sergipe (SE) 16,46 % 22 de abril

Energisa Mato Grosso (MT) 20,36% 16 de abril

Energisa Mato Grosso do Sul (MS) 16,83% 16 de abril

CPFL Paulista (SP) 13,80% 8 de abril

CPFL Santa Cruz (SP, MG e PR) 7,17% 22 de março

Enel Distribuição Rio (RJ) 17,14% 15 de março

Light (RJ) 15,41% 15 de março

Energisa Borborema (PB) 9,39% 4 de fevereiro
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Reajustes de dezenas de outras distribuidoras ainda serão aprovados pela Aneel ao

longo deste ano.

Além dos reajustes já definidos, a agência aprovou uma redução nas tarifas de sete

pequenas distribuidoras de energia. Essas sete distribuidoras recebem subvenção

econômica. As reduções variam de 3,38% a 26,69%.

Como funciona

Os reajustes nas tarifas de energia acontecem anualmente e variam conforme cada

distribuidora. Normalmente, acontecem no aniversário de contrato de cada

distribuidora, com exceção de quando há a "revisão tarifária periódica".

O objetivo do reajuste tarifário anual é justamente repassar ao consumidor a alta

dos custos das empresas. Os reajustes precisam ser aprovados pela Aneel.

https://g1.globo.com/tudo-sobre/aneel/
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Fim da bandeira

Segundo a Aneel, o fim da bandeira escassez hídrica em abril deve reduzir e,

em alguns casos, até anular o efeito dos reajustes tarifários.

As bandeiras representam uma taxa extra aplicada à conta de luz quando aumenta

o custo de produção de energia.

A bandeira escassez hídrica foi criada pelo governo no ano passado, em meio à crise

energética. Ela adicionava R$ 14,20 às contas de energia para cada 100 kWh

consumidos. Ficou em vigor de setembro de 2021 a 15 de abril de 2022.

Desde sábado passado (16), está em vigor a bandeira verde -- em que não há

cobrança adicional. A Aneel prevê que essa bandeira deve ficar em vigor até o fim

do ano.

Exemplos

No caso da Enel Ceará, por exemplo, o reajuste tarifário aprovado foi de 23,99% (era

de 24,88%, mas foi revisado) para os consumidores residenciais. Mas a

combinação do reajuste tarifário com o término da cobrança da bandeira escassez

hídrica resultará em um efeito tarifário a ser percebido pelo consumidor de 0,09%,

diz a Aneel.

Para a Energisa Sergipe, o reajuste aprovado nas tarifas foi de 16,46%, mas

quando considerado o fim da bandeira escassez hídrica, o impacto tarifário a ser

percebido pelo consumidor residencial será de uma queda de 6,15% na conta de

luz, informa a Aneel.

Bandeira escassez hídrica acaba; como fica a conta de luz?
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A agência disse ao g1 que não é possível dizer em quantos pontos percentuais o fim

da taxa extra deve atenuar os reajustes tarifários, pois o cálculo varia de

distribuidora para distribuidora. Mas a tendência, diz a Aneel, é de redução do

impacto percebido pelo consumidor.

Projeções

Projeções da TR Soluções, empresa de tecnologia especializada em tarifas de

energia, indicam que o fim da bandeira da escassez hídrica proporciona uma

redução imediata média de 12,5% nas contas de luz dos consumidores residenciais.

"As projeções indicam ainda que, na comparação dos valores previstos para 2022

ante os pagos no ano passado, as tarifas de energia residenciais teriam uma alta

média de 11,20% desconsiderando as bandeiras tarifárias. Mas, com o fim da

bandeira da escassez hídrica, o efeito médio percebido pelo consumidor passa a ser

de aumento de apenas 6,09% no ano", diz a consultoria em nota.
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Mais do G1

Jornal Nacional

Bolsonaro concede perdão a Daniel Silveira e provoca crise com STF

A condenação do deputado pelo Supremo ainda não transitou em julgado. Juristas dizem que
Silveira deve continuar inelegível e perder o mandato, e que o perdão não pode ter desvio de
finalidade, ou seja, não pode quebrar o princípio da impessoalidade.

21 de abr de 2022 às 21:08

Próximo

Saiba o que políticos disseram sobre a decisão de Bolsonaro de
conceder perdão a Daniel Silveira

Presidente anunciou decreto, publicado no 'Diário Oficial', que concede perdão de pena

deputado bolsonarista Daniel Silveira, condenado a 8 anos e 9 meses de prisão pelo STF.
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Lei orçamentária indica tendência de gasto
menor e de precarização dos serviços
públicos até 2025
Projeto da LDO de 2023 foi enviado na semana passada pelo governo ao Congresso. Para

2025, equipe econômica prevê gasto público em 16,71% do PIB em 2025, menor patamar em

17 anos.

Por Alexandro Martello, g1 — Brasília

22/04/2022 05h03 · Atualizado 

     

Estimativas do projeto de Lei de Diretrizes Orçamentárias (LDO) de 2023, enviado

na semana passada pelo governo ao Congresso Nacional, apontam para uma

redução do tamanho do Estado — em razão da previsão de forte contração no

gasto público — e uma tendência de precarização da oferta de bens e serviços

públicos até 2025.

há 4 horas

CONTINUA DEPOIS DA PUBLICIDADE

ECONOMIA

https://g1.globo.com/economia/noticia/2022/04/14/governo-propoe-salario-minimo-de-r-1294-para-2023-sem-aumento-acima-da-inflacao.ghtml#:~:text=Sal%C3%A1rio%20m%C3%ADnimo%20necess%C3%A1rio&text=O%20valor%20corresponde%20a%204,para%20R%24%201.212%20em%202022.
https://g1.globo.com/
https://g1.globo.com/economia/


A LDO é elaborada anualmente em abril e tem como objetivo apontar as metas e

prioridades do governo para o ano seguinte. A lei estabelece as diretrizes para a

elaboração do orçamento anual, encaminhado ao Legislativo em agosto de cada

ano.

De acordo com a previsão do projeto da LDO para 2023, os gastos totais do governo

vão cair nos próximos três anos, reduzindo o tamanho do Estado — um dos

objetivos do chamado teto de gastos, regra pela qual a maior parte das despesas

não pode crescer acima da inflação do ano anterior.

Em 2021, os gastos públicos somaram 18,6% do PIB, o menor patamar desde

2014. Para os próximos anos, a projeção da LDO é de que as despesas na proporção

do PIB vão recuar gradativamente (gráfico abaixo) até atingir 16,71% do PIB em

2025. Se isso se confirmar, será o menor nível em 17 anos — em 2008 essa

proporção foi de 16,6% do PIB.

GASTO PÚBLICO EM PROPORÇÃO AO PIB
(em percentual; estimativas do projeto da Lei de Diretrizes Orçamentárias de 2023)

Fonte: Projeto de Lei de Diretrizes Orçamentárias de 2023
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Com a redução de gastos, o setor público caminha para o retorno dos superávits

fiscais nos próximos anos, ou seja, com as receitas superando as despesas (sem

contar juros a dívida).

Para 2023, a meta é de um déficit fiscal de até R$ 65,9 bilhões. Para 2024, o

objetivo é que esse déficit seja menor (de até R$ 27,9 bilhões). A meta para 2025 é

de um superávit primário de R$ 33,7 bilhões.

A redução do tamanho do Estado é um objetivo declarado do ministro da

Economia, Paulo Guedes. Ele defende a redução dos gastos com servidores, com

redução de concursos, menos reajustes e reforma administrativa, além de

privatizações de empresas estatais, e uso de "vouchers" para saúde e

educação no setor privado, entre outras medidas.

Impacto nos serviços públicos

No projeto da LDO de 2023, o governo avalia que, apesar da eficiência do teto de

gastos no controle da maior parte das despesas, há crescimento dos gastos

obrigatórios em relação à despesa total, com consequente queda dos gastos

discricionários, que são as despesas livres dos ministérios.

Segundo projeções oficiais do governo na LDO, os gastos obrigatórios (despesa com

pessoal, previdência e seguro-desemprego, por exemplo) vão recuar

progressivamente nos próximos três anos, passando de 16,8% do PIB em 2022 para

16,1% do PIB em 2025. E os gastos livres devem recuar de 1,4% do PIB, em 2022,

para 0,6% do PIB em 2025.
CONTINUA DEPOIS DA PUBLICIDADE
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Segundo o governo, essa queda dos gastos livres "tende a precarizar gradualmente

a oferta de bens e serviços públicos e a pressionar, ou, até mesmo, eliminar

investimentos importantes, reforçando ainda mais a necessidade de avanço na

agenda de reformas estruturais".

A previsão da LDO para os gastos livres (discricionários) do Executivo é de R$ 108

bilhões para 2023, de R$ 93,8 bilhões para 2024 e de R$ 76,7 bilhões para 2025.

Esses valores não contemplam emendas (obrigatórias e de relator) e há uma

reserva de R$ 11,7 bilhões para reajustes de servidores.

Quando os gastos livres começam a ficar próximos de R$ 80 bilhões, analistas veem

risco da chamada "paralisia" da máquina pública (shutdown), ou seja, o

funcionamento prejudicado e dificuldade na oferta de serviços públicos.

Para o secretário especial de Tesouro e Orçamento do Ministério da Economia,

Esteves Colnago, esse risco é "baixo".

"Vai ter uma restrição no primeiro semestre [de 2025, quando o gasto livre é

menor], e ao longo do tempo o orçamento vai flexibilizando e vai conseguindo

cumprir as demandas dos órgãos", declarou.

Dentro dos gastos livres que podem ser afetados, estão as despesas de custeio

administrativo dos ministérios, ações com serviços públicos e os investimentos da

União.
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Entre os serviços, estão ações de defesa agropecuária; bolsas do CNPq; concessão

de bolsas de estudo (Capes); Pronatec; emissão de passaportes; programa Farmácia

Popular; fiscalização ambiental (Ibama); bolsas para atletas; aquisição e distribuição

de alimentos para agricultura familiar, entre outros.

Para abrir espaço no teto de gastos, reduzindo os gastos obrigatórios e

aumentando os livres, o governo vê a necessidade de reformas.

A área econômica cita a necessidade da reforma administrativa, que poderia

economizar R$ 300 bilhões em dez anos, e da tributária — que impulsionaria o

crescimento econômico. Ambas estão paradas no Legislativo.

Dívida elevada

A forte contenção de despesas — que pode precarizar serviços públicos e reduzir o

tamanho do Estado a fim de se retomar o superávit em 2025 — não deve, porém,

resultar na queda da dívida pública.

Esse indicador é acompanhado com atenção por investidores estrangeiros. A

redução da dívida é o principal objetivo da política do governo para as contas

públicas. .

"O objetivo central da política fiscal [para as contas públicas] no médio prazo é o

controle da trajetória de crescimento da dívida pública em relação ao Produto

Interno Bruto (PIB). Para tanto, o governo federal busca o equilíbrio das contas

públicas por intermédio do controle e do monitoramento do crescimento da

https://g1.globo.com/politica/noticia/2021/09/23/comissao-especial-da-camara-aprova-texto-base-da-pec-da-reforma-administrativa.ghtml
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despesa, bem como o acompanhamento da arrecadação dos tributos federais",

informou o governo.

O argumento da área econômica é que uma dívida sustentável possibilita a redução

dos juros, alavancando o mercado de crédito e impulsionando o crescimento da

economia e do emprego.

Segundo o Banco Central, o endividamento brasileiro somou 79,6% do Produto

Interno Bruto (PIB) em janeiro.

Pelo critério do Fundo Monetário Internacional (FMI), que considera os títulos na

carteira do BC, a dívida pública brasileira está em 91,3% do PIB, acima da média da

América Latina (78%).

Na LDO, o governo admite que, mesmo considerando as despesas primárias

limitadas pelo teto de gastos, a trajetória projetada para as contas públicas "ainda se

mostra insuficiente para uma redução significativa do crescimento da dívida pública

no médio prazo [considerando o cenário traçado para os indicadores econômicos]".

A previsão do governo é de que a dívida pública bruta termine 2023 em 79,7% do

PIB, e que avance para 80,3% do PIB em 2024 e 2025. Essa estimativa não considera

os títulos públicos na carteira do BC, que estão, atualmente, acima de 10% do PIB.
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Arrecadação

Para reduzir mais a dívida pública nos próximos anos, o governo cita a necessidade

de se elevar a arrecadação.

Diz que seria necessário "substancial esforço arrecadatório para gerar superávits

suficientemente elevados para reverter, no curto prazo, a trajetória de crescimento

da dívida pública".

De acordo com as projeções da LDO 2023, a receita primária, que subiu de 19,66%

do PIB em 2020 22,27% do PIB em 2021, por conta da recuperação econômica, deve

cair para 21,95% do PIB em 2022 e atingir 21% do PIB em 2025 (gráfico abaixo).

ARRECADAÇÃO DO GOVERNO EM PROPORÇÃO AO PIB
(percentual da receita primária, segundo estimativas do projeto da Lei de Diretrizes Orçamentárias de 2023)
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Fonte: Projeto da Lei de Diretrizes Orçamentárias de 2023
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Lira quer incluir Refis de grandes 
empresas e dívidas com eSocial 
em MP do Fies 
O objetivo é acelerar a tramitação do Refis, pois o projeto de lei do Senado que 
trata do programa de refinanciamento de dívidas já foi descartado por ter se 
tornado muito amplo 

Iander Porcella, O Estado de S.Paulo 

20 de abril de 2022 | 18h08 

BRASÍLIA - O presidente da Câmara, Arthur Lira (Progressistas-AL), tem defendido 

incluir o Refis (parcelamento de débitos tributários) para médias e grandes empresas 

em uma Medida Provisória (MP) que trata do Fundo de Financiamento Estudantil 

(Fies) e que precisa ser analisada pelo Congresso até 1º de junho. 

O objetivo é acelerar a tramitação do Refis, pois o projeto de lei do Senado que trata do 

programa de refinanciamento de dívidas já foi descartado por ter se tornado muito 

amplo. Esse programa também abrangeria dívidas de pessoas físicas e incluiria de 

tributos como o Imposto de Renda a parcelas atrasadas do eSocial, a plataforma de 

registro para o cumprimento de obrigações trabalhistas e tributárias. 
 

Na semana passada, Lira já havia indicado a preferência por resolver o impasse com 

uma MP. "Muito provavelmente (o Refis) será colocado numa Medida Provisória, se 

depender da nossa vontade, porque as duas Casas apreciarão de maneira igualitária de 

novo esse tema", afirmou o presidente da Câmara, em 13 de abril, após uma reunião 

com o ministro da Economia, Paulo Guedes. 

Depois de se reunir também com o presidente do Senado, Rodrigo Pacheco (PSD-

MG), Lira levantou a possibilidade de colocar o Refis na MP que prevê a renegociação 

de dívidas do Fies. O acerto ainda depende, contudo, de uma nova reunião com Guedes 

e com a Secretaria de Governo, comandada por Célio Faria. 
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O projeto do novo Refis passou no Senado em agosto do ano passado, mas ficou travado 

na Câmara. Em dezembro, na última sessão antes do recesso parlamentar, houve uma 

tentativa de aprovar a proposta no plenário, mas o próprio relator, deputado André 

Fufuca (Progressistas-MA), pediu para a votação ser adiada, em acordo com o 

governo. Na ocasião, Fufuca disse que o projeto seria analisado na primeira sessão 

deste ano, o que não ocorreu devido à falta de consenso sobre detalhes do texto. 

"Aquele texto dificilmente será votado, já não foi no ano passado, por dificuldades. Do 

nosso ponto de vista, ele estava muito expansivo. Precisa tratar de quem realmente foi 

prejudicado na pandemia, de quem realmente teve prejuízo, aquelas pessoas que 

sofreram mais no período da pandemia", disse o presidente da Câmara em 13 de abril. 

Refis do Simples 

O Refis para micro e pequenas empresas, relatado na Câmara pelo deputado Marco 

Bertaiolli (PSD-SP), também segue travado. Depois de passar no Congresso, a 

proposta foi vetada pelo presidente Jair Bolsonaro (PL), no começo de janeiro, por 

razões jurídicas. O veto, contudo, foi derrubado pelo Legislativo em março, em acordo 

com o governo. 

A previsão inicial era de que a abertura do programa de renegociação de dívidas 

ocorresse no dia 1º de abril. No entanto, há um impasse sobre como compensar a perda 

de receitas. No entendimento de técnicos no governo, o Refis se trata de uma renúncia 

fiscal e, portanto, precisa de uma compensação, de acordo com a Lei de 

Responsabilidade Fiscal (LRF). 

Nesta quarta-feira, 20, o Comitê Gestor do Simples Nacional prorrogou o prazo de 

adesão ao Programa de Reescalonamento do Pagamento de Débitos no Âmbito do 

Simples Nacional (Relp) de 30 de abril para 31 de maio. 
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Risco fiscal de dividendos de
estatais é de quase R$ 140 bi
Ministério da Economia considera possibilidade “remota” até 2025

Por Estevão Taiar — De Brasília

22/04/2022 05h01 · Atualizado 

Os dividendos de empresas estatais representam risco fiscal de R$

138,2 bilhões para o resultado primário do governo federal até 2025,

segundo o Projeto de Lei de Diretrizes Orçamentárias (PLDO) de 2023.

Ainda assim, o cenário traçado pelo Ministério da Economia até 2025

trata esses riscos como remotos e, em apenas um caso, como no

máximo possível.

A lista apresentada pela pasta leva em conta 30 estatais não

dependentes do Tesouro Nacional, que vão desde as grandes

companhias, como Petrobras, Eletrobras, Correios e as principais

instituições financeiras públicas, até empresas menores, como o

Serviço Federal de Processamento de Dados (Serpro).

há 5 horas
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Ao todo, o Ministério da Economia destaca três riscos que as estatais

podem trazer para o Tesouro Nacional até o fim de 2025. O primeiro,

de frustração de receita de dividendos e Juros sobre Capital Próprio

(JCP), é considerado remoto. Para todos os anos do período analisado,

o PLDO projeta em zero essa frustração de receita.

“Não se vislumbram, neste momento, cenários que possam afetar

significativamente o resultado esperado das empresas”, diz a pasta.

Os cálculos foram feitos com “critérios conservadores”, em que os

percentuais de lucros distribuídos estão em linha com os números de

outros anos e as estimativas de lucro são baseadas nas previsões de

mercado, no caso de empresas de capital aberto, ou em “avaliações da

administração”, no caso das empresas públicas.

“Assim, o risco tende a ser, ao contrário, de maior recebimento de

dividendos, especialmente em casos de distribuições complementares

de remuneração ao acionista”, diz.

Também considerado remoto, o segundo risco é que o governo

federal, incluindo as estatais, precise cortar despesas ou aumentar

receitas para cumprir a meta de resultado primário estabelecida para

determinado ano. O resultado primário é a diferença entre as receitas

e as despesas do governo federal, excluindo os gastos com a dívida

pública.

Mas, “como ocorrido nos três últimos anos, existe uma perspectiva de

um déficit primário menor do que o previsto”, de acordo com o

Ministério da Economia. Para 2022, por exemplo, a meta é de déficit R$

170,5 bilhões, mas a pasta projeta que o resultado negativo será em R$

66,9 bilhões. Já para os três anos seguintes as metas são de déficits de

R$ 65,9 bilhões em 2023 e R$ 27,9 bilhões em 2024 e superávit de R$

33,7 bilhões em 2025.

“Não se vislumbra, no momento, a perspectiva de esforço fiscal

complementar pelo Tesouro Nacional”, afirma. Para as estatais, o PLDO



projeta déficit de R$ 2,7 bilhões em 2022, R$ 3 bilhões em 2023, R$ 3,2

bilhões em 2024 e R$ 3,4 bilhões em 2025.

Por fim, o único risco descrito como “possível ou remoto” é o de aporte

emergencial nas empresas, já que “algumas” dessas companhias

“enfrentam dificuldades há alguns anos”. Mesmo assim, “no presente

momento, não há previsão de aportes emergenciais no período de

2022 a 2025”. No intervalo analisado, há somente um aporte para

aumento de capital já programado, de apenas R$ 8,5 milhões, neste

ano. Segundo a pasta, “o montante para aumento de capital foi

extremamente reduzido” em relação a anos anteriores por causa das

“restrições” do PLDO e do “andamento dos processos de privatização”

ligados ao Plano Nacional de Desestatização (PND).
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Barroso suspende ampliação de
reajuste
Decisão foi proferida a pedido do governador Romeu Zema, que alegou risco de desequilíbrio
fiscal

Por Luísa Martins — De Brasília

22/04/2022 05h00 · Atualizado 

O ministro Luís Roberto Barroso, do Supremo Tribunal Federal (STF),

suspendeu a ampliação do reajuste de servidores do Estado de Minas

Gerais, o que traria um impacto estimado em R$ 8,68 bilhões para as

contas do Estado.

A decisão foi proferida a pedido do governador Romeu Zema, que

alegou risco de desequilíbrio fiscal e vícios de inconstitucionalidade. A

liminar está sujeita a referendo pelo plenário virtual da Corte, em

sessão que terá início em 6 de maio.

Zema acionou o STF depois que a Assembleia Legislativa de Minas

Gerais (Alemg) modificou a proposta original do Poder Executivo

estadual para revisão da remuneração do funcionalismo público.

O governador havia encaminhado o projeto de lei em março, com

proposta de reajuste linear de 10,06%, correspondente ao Índice

Nacional de Preços ao Consumidor Amplo (IPCA) de 2021. Porém,

emendas parlamentares aumentaram esse percentual.

O projeto acabou sendo aprovado pela Alemg com mais 14% de

aumento às carreiras da saúde e da segurança pública e mais 33,24% a

servidores da educação básica. Também foi instituído auxílio social de

40% da remuneração básica de soldado de primeira classe.

Ao proferir sua decisão, Barroso afirmou que a Alemg, ao introduzir

esses dispositivos na proposta original, não observou a Constituição

Federal, nem as regras de responsabilidade fiscal. “Todos os
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dispositivos versam sobre questões que são de iniciativa privativa do

Chefe do Poder Executivo”, observou o ministro, que também alertou

para “risco de impacto significativo e irreversível nas contas do Estado”.

Barroso apontou que as emendas da Alemg trouxeram matérias

“totalmente estranhas à revisão geral anual”, como a concessão de

anistia às faltas de profissionais da educação que aderiram a

movimentos grevistas. O ministro também observou que a Assembleia

violou a norma que exige estimativa de impacto financeiro e

orçamentário para proposições legislativas que criem ou alterem

despesas obrigatórias, como é o caso.
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Municípios têm “sobra” de R$ 8 bi
para investir em educação até 2023
Estimativa é de que mais de 800 municípios gastaram abaixo do limite no ano passado

Por Marta Watanabe — De São Paulo

22/04/2022 05h00 · Atualizado 

Os municípios devem aplicar em educação, até o fim de 2023, R$ 8

bilhões que deixaram de ser destinados à área em 2020 e 2021.

Aguardando a promulgação pelo Congresso, a Proposta de Emenda à

Constituição (PEC) 13/2021 estabelece o novo prazo para Estados e

municípios fazerem a recomposição da parcela que ficou abaixo do

mínimo constitucional de 25% das receitas que deveriam ter sido

destinadas para a educação nesses dois anos. A recomposição terá de

ser feita pelas prefeituras juntamente com o cumprimento do mínimo

constitucional de 25% relativos a 2022 e 2023. A estimativa é de que

mais de 800 municípios ficaram abaixo do limite em 2021.

Levantamento da Frente Nacional de Prefeitos (FNP) indica que 358

municípios não atingiram o mínimo constitucional em 2020, primeiro

ano da pandemia, resultando numa diferença de cerca de R$ 1 bilhão a

serem destinados no novo prazo. No ano passado, com o crescimento

surpreendente de receitas, mais prefeituras tiveram dificuldade de

cumprir o mínimo. Segundo dados preliminares coletados pela FNP no

Sistema de Informações sobre Orçamentos Públicos em Educação

(Siope), até fim de março pouco mais de 3 mil municípios registraram

seus gastos na área relativos a 2021. Desses, 561 ficaram abaixo do

mínimo.

Não foi uma dificuldade apenas de pequenos municípios, destaca

Gilberto Perre, secretário-executivo da FNP. Ainda segundo

levantamento da entidade, do total que já declarou não ter atingido o

limite em 2021, 65 cidades têm população acima de 100 mil habitantes

e três delas são capitais: Porto Alegre, Aracaju e Teresina.
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Com base nos dados das cidades que já apresentaram dados, estima-

se que cerca de 840 prefeituras não tenham alcançado o mínimo

constitucional da educação em 2021, quando se considera o total de

5.570 municípios existentes no país, diz Perre. A diferença para

cumprimento dos 25% de 2021 para esses municípios seria de outros

R$ 7 bilhões.

Para Perre, o número de prefeituras que descumpriram o mínimo em

2021 pode ser até maior, já que muitos municípios cumpriram o

mínimo no limite. Como a execução de contas ainda está sujeita à

análise de órgãos de controle, é possível que gastos sejam

desclassificados como despesas para Manutenção e Desenvolvimento

do Ensino (MDE). Isso poderia fazer com que mais municípios acabem

ficando abaixo do limite.

Bernardo Motta, especialista em contas públicas e sócio da Finance

Consultoria, diz que o desafio de recompor a aplicação de recursos na

educação será diferente para cada um dos municípios. Alguns

municípios ficaram mais perto do limite e o cumprimento da

destinação também depende do desenvolvimento de um plano e da

estrutura das prefeituras. De acordo com os dados levantados pela

FNP, dos 561 municípios que declararam não ter cumprido o mínimo

no ano passado, 126 ficaram cinco pontos percentuais abaixo dos 25%

e 23 ficaram dez pontos abaixo.

Motta lembra que o aumento do piso do magistério em 33%

determinado pelo governo federal pode ajudar as prefeituras nisso,

embora isso gere uma despesa permanente para o município. Para ele,

o contexto da pandemia levou a uma dificuldade efetiva para

cumprimento do mínimo da educação em 2020 e 2021. O risco, diz, é

que, mesmo com o cenário de atraso escolar que resultou desses dois

anos, os municípios não tenham planos ou estrutura suficiente para

atacar os problemas e com isso desperdiçar recursos e contratar

gastos permanentes.



Para o líder de relações governamentais do Todos Pela Educação, Lucas

Hoogerbrugge, o prazo para recomposição de gastos, pode abrir

precedente para em outro momento se flexibilizar o mínimo

constitucional, uma obrigação que ele considera “extremamente

relevante” para o direito à educação.

De qualquer forma, a promulgação da PEC 13/21 trará a

obrigatoriedade de se fazer a recomposição por Estados e municípios.

“É um mecanismo forte e será preciso cobrar de prefeitos e

governadores a priorização em educação nesse período ainda

delicado.” Ele destaca que, paralelamente à retomada das aulas

presenciais, é um momento no qual professores precisam de apoio,

com dados que indicam grande evasão escolar. É preciso, segundo ele,

dar conta das lacunas que ficaram, reduzindo desigualdades,

aumentando tempo de escolarização, adotando tempo integral, com

busca ativa de grupos mais vulneráveis, que precisam de acolhimento.

A adoção de um sistema nacional da educação, defende

Hoogerbrugge, com um sistema coordenado pela União, com

governança garantindo autonomia, descentralização e cooperação

entre os entes federais seria importante nesse sentido, em termos

gerenciais. Para ele, a atuação dos órgãos de controle, como tribunais

de contas, controladorias e ministério público também será importante

para que a recomposição do mínimo não aplicado nos últimos dois

anos de fato saia do papel e seja destinada para o que é necessário

neste momento.

Em Porto Alegre, Rodrigo Fantinel, secretário de Fazenda do município,

diz que no ano passado, a destinação da capital gaúcha para educação

ficou em 21%, quatro pontos percentuais abaixo do mínimo, o que

representa R$ 175,5 milhões a serem aplicados até 2023 como

recomposição. Cerca de metade do valor deve ser executado em 2022

e o restante no próximo ano, diz. Em 2022, diz ele, a prefeitura deve

destinar total de R$ 1,4 bilhão para a área de educação.

Segundo ele, na expectativa da aprovação da PEC 13/21, o município

montou em dezembro um comitê que reuniu membros de várias

pastas para elaborar um plano de destinação dos recursos de

recomposição do mínimo. Foram feitos, disse ele, 40 projetos. Boa

parte dos recursos deve ser aplicada num conjunto de medidas que

reúne compra de material de tecnologia, preparação das escolas para

instalação e segurança dos equipamentos e programas e qualificação

dos docentes para uso dos novos recursos.



Há também gastos que devem gerar despesas correntes permanentes

como compra de vagas no ensino privado e ampliação e construção de

novas escolas, o que gera elevação de gastos de custeio e de folha de

salários. Segundo Fantinel, o município deve destinar a maior parte dos

recursos de recomposição do mínimo para investimento e tem espaço

fiscal para os impactos em despesas correntes.
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Reajuste salarial do servidor ainda é
incerto
Bolsonaro tem se mostrado sensível às reivindicações, especialmente as das polícias, suas bases
de apoio. Mas tem severas restrições fiscais
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Continua incerto o reajuste de salários do funcionalismo público

federal ativo e inativo. A proposta, ainda não oficializada pelo governo,

de conceder um aumento de 5% - correspondente a uma fração da

inflação acumulada nos últimos três anos - para todas as categorias

custaria cerca de R$ 12,6 bilhões por ano e desagradou a todos. Os

sindicatos de vários segmentos permanecem mobilizados e não

descartam eventuais paralisações.

O ministro da Economia, Paulo Guedes, calculou em aproximadamente

R$ 150 bilhões a economia gerada nos três níveis de governo, com o

congelamento dos vencimentos dos servidores durante o governo

Bolsonaro. Foram, de fato, os recursos poupados com o congelamento

do valor dos salários a grande contribuição ao ajuste fiscal desde 2019.

Ajuste fiscal se baseia nos salários nos três
níveis de governo

Também é certo que, ao contrário dos trabalhadores do setor privado,

que têm suas vidas impactadas pelos ciclos econômicos, os

funcionários públicos gozam de uma estabilidade invejável, tanto de

emprego quanto de salários. Isso ficou claríssimo durante o duro ajuste

feito ao longo da pandemia da covid-19, quando os trabalhadores do

há 5 horas

Brasil

https://valor.globo.com/
https://valor.globo.com/brasil


setor privado pagaram a conta com a perda de emprego ou redução

de salários. Já no setor público não houve nem uma coisa nem outra.

Pela proposta do governo, os salários seriam corrigidos em 5%, de

forma linear, a partir de junho deste ano, o que custaria aos cofres

públicos a quantia de R$ 6,3 bilhões nos seis meses até dezembro. Para

fazer frente a aumentos de salários, porém, o orçamento deste

exercício reservou apenas R$ 1,7 bilhão que estavam destinados a

corrigir os vencimentos dos policiais federais, mediante um plano de

carreira demandado pela categoria e prometido por Bolsonaro.

Essa é uma das categorias mais descontentes com o rumo das

negociações que pressupõem a correção de 5% para os servidores civis

e militares, mais um adicional de R$ 400,00 a título de ticket

alimentação a serem financiados exatamente pelos recursos que

estavam alocados para o plano de carreira das policias.

Cada categoria é um caso e, para algumas, uma correção do valor das

diárias de viagem, por exemplo, é mais vantajoso do que para outras.

O governo trabalha com várias opções que vão além da correção linear

dos salários para tentar compor um pacote que satisfaça.

Para os funcionários da Receita Federal, por exemplo, interessa a

regulamentação do bônus de performance. Já os do Banco Central, que

reivindicam reajuste de 27%, decidiram dar um voto de confiança ao

presidente da instituição, Roberto Campos Neto, até o dia 2 de maio.

Assim como as forças de segurança, os auditores fiscais agropecuários,

que estão há cinco anos sem qualquer correção de salários, querem

uma reestruturação de carreira. Eles discutem, na segunda-feira, a

possibilidade de retomada da operação padrão suspensa em março.

Bolsonaro tem se mostrado sensível às reivindicações salariais,

especialmente as das polícias, que são das suas fortes bases de apoio.

Mas enfrenta, por outro lado, severas restrições fiscais. Chegou-se a

considerar a hipótese de conceder reajustes e atender às demais



demandas apenas de algumas poucas categorias como as da Receita

Federal, Banco Central, polícias e Advocacia Geral da União. Isso, no

entanto, produziria uma corrida pela isonomia que deixaria o governo

em situação bastante delicada justamente no ano da campanha

sucessória.

Fontes oficiais salientaram que, se quiser, o governo terá tempo para

resolver a negociação com os sindicatos dos policiais federais. A rigor, o

prazo limite, conforme a legislação eleitoral, para se ter uma medida

provisória com a reestruturação de carreira aprovada pelo Congresso e

a lei sancionada pelo presidente da República, é o dia 2 de julho.

Depois da realização da assembleia da categoria, realizada esta

semana, a Associação dos Delegados da Polícia Federal (ADPF),

divulgou uma nota informando os próximos passos do movimento. No

dia 28 haverá uma mobilização nacional das polícias. Aprovou-se a

recomendação de operação-padrão, a redução da produtividade nas

atividades administrativas de fiscalização e o indicativo de paralisação

junto com os demais cargos da PF. Esta última iniciativa terá que ser

ratificada pela assembleia da categoria, marcada para o dia 2 de maio.

O projeto de Lei de Diretrizes Orçamentárias, enviado ao Congresso no

dia 14, prevê para o ano que vem R$ 11,7 bilhões em aumento de

despesa com pessoal. Esta cifra, embora ligeiramente inferior ao

aumento do gasto com o pagamento de salários reajustados em 5%, é

um indicativo de que é essa a proposta final do governo para o

funcionalismo público federal. A diferença de R$ 900 milhões é

facilmente obtida com uma realocação de verbas. A criatividade ficará

por conta dos benefícios laterais aos salários, seja com o aumento das

diárias de viagens ou do vale-refeição.

Claudia Safatle é jornalista da equipe de criou o Valor Econômico e

escreve às sextas-feiras 

E-mail: claudia.safatle@valor.com.br
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